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Как отметил глава респу-
блики Олег Хорохордин, все 
автомобили  – полноприво-
дные и без проблем смогут 
проехать даже в труднодо-
ступные населенные пункты. 
Олег Леонидович напомнил, 
что Президент России Вла-
димир Путин неоднократно 
заявлял – главная задача вла-
сти всех уровней заключает-
ся в создании комфортных 
условий жизни для граждан, 
в том числе, проживающих 
в отдаленных селах. По его 
словам, поступление автомо-
билей для образовательных 
и медицинских организаций 
республики – серьезный шаг 
в этой работе.

Санитарный транспорт был 
приобретен на сумму более 
136 млн. рублей в рамках про-
граммы «Поддержка автомо-
бильной промышленности», 
в соответствии с распоряже-
нием Правительства РФ от 3 
сентября 2019 года и заклю-
ченными государственными 

кАретА  ПодАнА!
Под занавес года парк медицинского автотранспорта республики пополнился на 42 новых автомобиля

контрактами на поставку авто-
мобилей скорой медицинской 
помощи российского произ-
водства в Республику Алтай. 

Ранее, в сентябре 2019 
года, для медорганизации РА 
получили 9 автомобилей. Тог-
да, на церемонии вручения 
ключей от новых машин, руко-
водитель республики сказал, 
что до конца года планирует-
ся  дополнительное поступле-
ние автотранспорта. Поставка 
состоялась и оказалась более 
масштабной. 

В торжественной обста-
новке руководителям муни-
ципальных образований были 
вручены ключи от школьных 
автобусов и автомобилей 
скорой медицинской помо-
щи.  Слова поздравлений 
прозвучали от первых лиц ми-
нистерств и ведомств, район-
ных администраций. Все вы-
ступающие отметили, что по-
ступление новых машин – это 
крайне значимая  поддержка 
для важнейших отраслей со-
циальной сферы.

Светлана КОСтиНа
Фото 

Елены БаÉËаГаСОВОÉ

17 декабря на территории парка Победы 
Горно-алтайска состоялось торжественное 
вручение ключей от автомобилей  скорой 
медицинской помощи и школьных автобу-
сов. В регион поступило более 40 единиц 
санитарного транспорта от ведущих россий-
ских автопроизводителей, укомплектован-
ного всем необходимым оборудованием. 
Это  просто отличный новогодний подарок 
для медорганизаций и населения региона. 

В торжественной обстановке руководителям муници-
пальных образований были вручены ключи от школьных 
автобусов и автомобилей скорой медицинской помощи. 
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конституция – 
основной закон 

государства
12 декабря в России 

отмечался 
день Конституции

 Основной закон был при-
нят 12 декабря 1993 года на 
всенародном голосовании.

Официальное вступление 
в силу главного документа 
страны произошло в день его 
опубликования – 25 декабря. 
Спустя год президент Рос-
сии Борис Ельцин объявил 
12 декабря государственным 
праздником – днем консти-
туции.

Новая Конституция РФ су-
щественно изменила струк-
туру высших органов госу-
дарственной власти. В ней 
был закреплен принцип раз-
деления властей, сделан се-
рьезный шаг по пути усовер-
шенствования федеративно-
го устройства России. Нор-
мам Конституции впервые в 
истории нашей страны было 
придано прямое действие: 
любой человек может защи-
тить свои права, ссылаясь на 
конституционные нормы.

В течение двенадцати лет 
день конституции 12 дека-
бря был выходным днем. С 
1 января 2005 года, согласно 
принятым Госдумой поправ-
кам в Трудовой кодекс (Фе-
деральный закон от 29 де-
кабря 2004 года), этот день 
стал рабочим. В июле 2005 
года день конституции рос-
сии был причислен к памят-
ным датам.

иНтЕРЕСНÛЕ 
ФаКтÛ
Слово «Конституция» 

происходит от латинско-
го «устройство». Некоторые 
своды законов существовали 
уже почти четыре тысячи лет. 
Первой Конституцией в мире 
называют юридический ко-
декс, изданный шумерским 
правителем Уруинимгином 
около 2300 лет до нашей 
эры. Свидетельство об этом 
было обнаружено при рас-
копках на территории совре-
менного Ирака в 1877 году. 
Сам документ не найден, од-
нако известно, что он давал 
некоторый набор прав жите-
лям города.

С того времени множество 
правительств правили на 
основании специальных ко-
дексов записанных законов. 
Старейшим существующим 
ныне документом является 
Судебник Ур-Намму города 
Ура, который был издан око-
ло 2050 лет до нашей эры.

Самой старой из ныне дей-
ствующих Конституций мира 
является основной закон 
Сан-Марино, который был 
принят в 1600 году, при том 
что базировался этот закон 
на городском уставе, приня-
том за 300 лет до этого.

Первой все еще действую-
щей номинальной Конститу-
цией – считается Конститу-
ция Массачусетса, принятая 
в 1780 году.

уважаемые коллеги!
от всей души поздравляю вас с Новым 2020 годом и рож-

деством Христовым! Эти долгожданные праздники занимают 
значимое место в жизни каждого из нас. Они согревают те-
плом общения с близкими и дорогими людьми,  дарят  веру 
в доброе и хорошее. оглядываясь назад, можно сказать, что 
год уходящий был дина-
мичным и событийным, 
так пусть все достижения 
и позитивные перемены 
лишь приумножатся в на-
ступающем году. 

дорогие коллеги! Желаю  
вам 2020 году новых успе-
хов, хорошего настроения, 
благополучия, счастья и 
крепкого здоровья! Пусть 
всем нам сопутствуют уда-
ча и успех, воплощаются 
в жизнь мечты и все заду-
манное исполняется.

Председатель 
ассоциации врачей 

Республики алтай
Максим штаНаКОВ

уважаемые 
коллеги!

Алтайская республикан-
ская организация профсоюза 
работников здравоохранения 
РФ поздравляет вас с насту-
пающим Новым 2020 годом и 
Рождеством Христовым!

Пусть  год, будет для вас 
светлым и радостным, бога-
тым на хорошие добрые пе-
ремены. Уверенной поступью 
воплотит в жизнь ваши мечты, 
замыслы и надежды! Пусть в 
ваших сердцах всегда живут 
любовь, милосердие, вера 
и надежда! Будьте здоровы, 
благополучны и счастливы! А 

каждый прожитый день радует вас новыми творческими успе-
хами! 

Желаем процветания вашему коллективу! Семейного бла-
гополучия, уверенности в будущем, оптимизма и ярких убе-
дительных побед.

Председатель Елена ГРиГОРЕНКО

уважаемые работники системы 
здравоохранения республики Алтай! 
Вот и еще один год подходит к завершению. он был для наше-

го региона непростым, но плодотворным, полным ярких событий 
и позитивных перемен. Переступая порог уходящего года, так 
хочется верить, что год грядущий принесет нам только  добро и 
счастье. Пусть же случится имено так! Пусть каждый день будет 
наполнен радостью и светом, пусть в личной жизни и в труде 
сопутствуют успех и удача, пусть в домах царят уют и сердечное  
тепло любимых людей. 

дорогие работники медицины! Вы несете свою профессио-
нальную миссию в будни и праздники. Многие из вас встретят 
бой курантов не в семейном кругу, а на рабочем месте. Спасибо 
вам за ваш труд, терпение, за верность профессии. 

Желаю вам крепкого здоровья, мирного неба над головой, 
стабильности и уверенности в завтрашнем дне. С Новым годом!

Ïредседатель Государственного Ñобрания – 
Эл Курултай Республики алтай 

Владимир тÞËЕНтиН

уважаемые медицинские работники!
Уходит в историю 2019-й. для каждого из нас он был осо-

бенным, отмеченным своими событиями и делами. Но  все мы 
плодотворно трудились во благо Республики Алтай, внося свою 
лепту в ее процветание и развитие. 

Мне отрадно поздравить медицинских работников региона 
с наступающими праздниками  Новым годом и Рождеством 
Христовым, ведь в руках этих специалистов находится самое 
дорогое – наше здоровье! Выражаю благодарность врачам, 
акушеркам, медсестрам, санитаркам  и всем, кто причастен к 
медицине, за труд, внимание, доброту и сострадание.  Желаю 
успехов,  новогоднего настроения, семейного благополучия, 
простого человеческого счастья! С наступающим Новым годом  
вас, друзья! 
Председатель Комитета по здравоохранению и социальной 

защите Государственного Ñобрания – 
Эл Курултай Республики алтай 

алена КаЗаНÖЕВа

уважаемые коллеги!  дорогие друзья!
Уходящий год был плодотвор-

ным, принес в здравоохранение Ре-
спублики Алтай много знаковых со-
бытий. Были открыты новые боль-
ницы, фельдшерско-акушерские 
пункты, освоены современные тех-
нологии диагностики и лечения, а 
медицинские учреждения пополни-
лись современным оборудованием. 
Мы все активно трудились в 2019 
году, не будем снижать темпов и в 
2020-м. Впереди у нас много рабо-
ты и непростых задач, справиться 
с которыми можно только сообща, 
трудясь в единой команде. 

Новый год принято считать се-
мейным праздником. Тем, кто 
встретит его в кругу семьи, желаю 
тепла домашнего очага, уюта и ра-
дости в сердце. Коллегам, которые будут в эти дни находиться 
на рабочем месте, в операционной, в отделениях больниц, ма-
шине «скорой», желаю, чтобы дежурства прошли спокойно. 

искренне поздравляю вас, ветераны и сотрудники системы 
здравоохранения Республики Алтай, с наступающим Новым го-
дом и светлым праздником Рождества Христова! Крепкого си-
бирского здоровья, отличного настроения, оптимизма, неисся-
каемой жизненной энергии и уверенности в своих силах!

исполняющий обязанности 
министра здравоохранения Республики алтай

Сергей КОВаËЕНКО 

уважаемые ветераны 
и  работники 

медицинской сôеры 
республики Алтай!

Совсем скоро мы перевернем по-
следний листок старого календаря и 
встретим 2020 год. В числе главных 

пожеланий, которые мы скажем друг другу в эти праздничные 
дни – это пожелание здоровья. Именно медицинские работники 
своим нелегким трудом помогают нам сохранить на долгие годы 
эту  главную ценность, данную человеку.  

Сегодня система здравоохранения региона динамично раз-
вивается, растет качество и доступность медицинской помощи, 
внедряются современные технологии, улучшается материально-
техническая база больниц. да, не все вопросы пока удалось 
решить, но общими усилиями, я верю, мы справимся. Впере-
ди у нас большая работа, направленная на реализацию нацио-
нальных проектов и целого ряда задач, которые поставил перед 
нами Президент России Владимир Владимирович Путин. Будем 
и дальше трудиться, идти вперед, к поставленным целям.

Спасибо вам, уважаемые ветераны и работники медицины, за 
вашу работу во благо человека, за профессионализм, человеч-
ность и добрые сердца! Позвольте пожелать вам в новом году 
иметь в изобилии то, ради чего вы несете свою миссию – здоро-
вья! Будьте счастливы, любимы, полны сил и энергии! Семейно-
го вам благополучия, успехов в работе, мира и добра! 

Глава Республики алтай,
Председатель Правительства Республики алтай

Олег ХОРОХОРДиН 
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уважаемые коллеги!  дорогие друзья!уважаемые ветераны 
и  работники 

С Новым    
      годом!
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На торжественной церемонии 
открытия объекта присутство-
вали первые лица республики и 
региональной отрасли здравоох-
ранения.

Несмотря на морозный де-
нек, на праздничном мероприя-
тии собрались представители 
различных министерств и ве-
домств, медицинские работни-
ки, пациенты.

Майминцев поприветствовал 
глава региона Олег Хорохордин, 
он сообщил, что в здании будут 
размещены поликлиника, хирур-
гический и гинекологический ста-
ционары. Также здесь будут нахо-
диться стоматология, клиническая 
лаборатория, рентгенологиче-
ские кабинеты, вспомогательные  
службы.

Глава подчеркнул, что для ра-
боты специалистов и комфортно-
го пребывания пациентов здесь 
созданы все условия. Объект по-
строен на средства республикан-
ского бюджета.

– Это очень долгожданный, 
нужный людям объект, и я по-
здравляю всех с завершением 
строительства. Майминский 
район самый густонаселенный 
в Республике Алтай. Здесь жи-
вет 34 тысячи человек, мно-
го детей, и с каждым годом 
жителей становится больше. 
конечно, задача власти – соз-
дать все условия для оказания 
своевременной и качественной 
медицинской помощи, – сказал  
О.Л. Хорохордин.

В Майме торжественно открыли новый корпус районной больницы
22 ноября в Майме состоялось долгожданное событие – после пя-

тилетнего строительства сдан в эксплуатацию новый корпус район-
ной больницы. Настоящим украшением села стало большое трех- 
этажное здание, где также имеется цокольный этаж. Общая площадь 
корпуса – четыре тысячи квадратных метров.

К поздравлениям выступающих 
присоединился и глава Маймин-
ского района Роман Птицын, он 
напомнил, что строительство но-
вой больницы в Майме планиро-
валось еще в 90-е годы прошлого 
века, уже тогда этот вопрос был 
актуален для населения одного из 
самых крупных районов республи-
ки. Прошло немало лет, прежде 
чем Майминская РБ дождалась 
новоселья и такое событие можно 
без преувеличения назвать исто-
рическим для района.

Роман Птицын поблагодарил 
Правительство Республики Ал-

тай и Олега Хорохордина за под-
держку в возведении важного 
объекта и выделение дополни-
тельного финансирования.

далее генеральный директор 
компании-подрядчика ООО «Фун-
даментСпецСтрой» Игорь ким вру-
чил главному врачу  Майминской 
районной больницы Сергею Ко-
валенко (ныне министр здравоох-
ранения РА) символический ключ 
от нового здания. В свою очередь 
руководитель медучреждения рас-
сказал, что уже в декабре этого 
года планируется открыть двери 
нового здания для населения.

Не обошлось и без наград. За 
заслуги в профессиональной дея-
тельности и многолетний добро-
совестный труд в области здра-
воохранения Почетной грамотой 
Республики Алтай награждена за-
меститель главного врача район-
ной больницы Евгения Сараева.

За заслуги в профессиональ-
ной деятельности, большой вклад 
в развитие строительства в ре-
спублике и в связи с вводом в 
эксплуатацию Майминской район-
ной больницы Благодарственное 
письмо Главы Республики Алтай, 
Председателя Правительства Ре-
спублики Алтай вручено компании 
«ФундаментСпецСтрой».

Майминской районной боль-
нице вручен сертификат на 100 
тысяч рублей на укрепление 
материально-технической базы.

Завершилось праздничное ме-
роприятие экскурсией по новому 

корпусу, где гости имели возмож-
ность оценить качество прове-
денных здесь работ, современное 
оснащение кабинетов и палат.

Пока верстался этот номер 
в просторном уютном здании, 
оборудованном новой техникой 
и мебелью, уже закипела жизнь, 
и пациенты увидели своими 
глазами эту красоту, уют и ком-
форт! Конечно, в больницу луч-
ше вообще не попадать, но всем 
нам порой приходится бывать в 
таких учреждениях. В новом зда-
нии Майминской РБ даже болеть 
будет приятнее, а выздоровле-
ние наступит гораздо быстрее. 
По крайней мере, хочется в это 
верить. 

Поздравляем майминцев с но-
вой больницей! Крепкого здоро-
вья и всех благ!

Светлана КОСтиНа
Фото Елены Байлагасовой

Председатель Комитета 
Государственного Собрания 
– Эл Курултай Республики 
Алтай по здравоохранению и 
социальной защите Алена Ка-
занцева от лица председате-
ля регионального парламента 
Владимира Тюлентина от себя 
лично поздравила жителей и 
медработников Майминского 
района с новосельем.

– Я всегда знала, что в Май-
минской больнице работают 
самые замечательные врачи, 
но им долгие годы приходи-
лось трудиться в непростых 
условиях. И вот наконец-то 
мечта майминцев сбылась. Те-
перь они имеют возможность 
лечиться в прекрасном зда-
нии, которое оборудовано по 
последнему слову техники, –  
отметила Алена Казанцева.

С.м. Коваленко, О.Л. Хорохордин, А.А. макин
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По словам Сергея Коваленко, в 
2020 году Министерством здраво-
охранения региона будет продол-
жена работа в рамках реализации 
региональных и приоритетных фе-
деральных проектов, реализуемых 
Минздравом РФ. 

– Прежде всего, наша работа 
будет настроена на улучшение до-
ступности и качества оказания ме-
дицинской помощи, в частности, на 
селе. В этом году уже построено 
значительное количество ФАПов 
в нескольких районах, например, 
в Усть-Коксинском, Усть-Канском, 
Шебалинском. В будущем году 
в рамках регионального проекта 
с федеральным финансировани-
ем предусмотрено строительство 
шестнадцати ФАПов в пяти районах 
РА. Также планируем продолжать 
работу по привлечению кадров 
не только на селе, но и в Горно-
Алтайске. Сейчас на стадии заклю-

вероникА скворÖовА 
ПоддержАлА 

Просьбу Медиков 
о Проведении всероссийскоГо 

сÚездА врА×ей
В ходе визита министра здравоохранения Российской 

Федерации в Республику Крым к ней обратилось врачеб-
ное сообщество с просьбой организовать федеральный 
съезд врачей для консолидации медицинского профессио-
нального сообщества России.

Министр поддержала просьбу медиков провести меро-
приятие для врачей всех специальностей и дала поручение 
провести съезд уже в апреле будущего года.

ГериАтри×ескАß ПоМоÙь 
стАнет еÙе ближе 

к ПожилÛМ лÞдßМ
В районах страны с низкой численностью для лиц стар-

шего возраста будут созданы амбулаторные гериатриче-
ские центры.

Это предусматривает подготовленный Минздравом Рос-
сии проект приказа «О внесении изменений в Порядок ока-
зания медицинской помощи по профилю «гериатрия».

кроме того, в целях повышения доступности гериатриче-
ской помощи пожилым гражданам будут созданы мобиль-
ные гериатрические бригады. Проект приказа регулирует 
цели и задачи создания таких бригад, а также стандарт их 
оснащения.

МинздрАв рÔ рАзрАботАл 
зАконоПроект 

о ви×-диссидентстве
Министерство здравоохранения Российской Федерации 

разработало и внесло в Правительство проект федераль-
ного закона «О внесении изменения в Федеральный закон 
«О предупреждении распространения в Российской Феде-
рации заболевания, вызываемого вирусом иммунодефици-
та человека (ВИЧ-инфекции)».

данный законопроект устанавливает запрет на распро-
странение недостоверной информации о влиянии Вич-
инфекции на здоровье человека, содержащей призывы к 
отказу от медицинского освидетельствования, диагности-
ки, профилактики и лечения Вич-инфекции и синдрома 
приобретенного иммунодефицита.

документ был разработан в рамках реализации Госу-
дарственной стратегии противодействия распространению 
Вич-инфекции в Российской Федерации на период до 2020 
года и дальнейшую перспективу.

Отметим, что Вич-отрицание становится все более 
серьезной проблемой в вопросе профилактики Вич-
инфекции.

По данным мониторинга, проведенного Минздравом 
россии, в большинстве регионов регистрируются случаи 
отказа от медицинского освидетельствования для выяв-
ления и лечения Вич-инфекции, а также случаи отказа от 
обследования и лечения детей, у родителей которых был 
подтвержден диагноз Вич-инфекция по причине Вич-
диссидентства.

Отрицание Вич-инфекции нередко приводит к жиз-
неугрожающему состоянию, в том числе детей, чьи ро-
дители отказываются от медицинского освидетельство-
вания, диагностики, профилактики и (или) лечения Вич-
инфекции.

Законопроект позволит не только оперативно ограничи-
вать доступ к информации, отрицающей Вич-инфекцию, но 
и поспособствует распространению правильных и аргумен-
тированных доводов в пользу необходимости знать свой 
Вич-статус.

По информации www.rosminzdrav.ru

какие задачи стоят 
перед отраслью 

в 2020 году?

В ноябре этого года Министерство здравоох-
ранения Республики алтай возглавил новый ру-
ководитель, им стал Сергей Коваленко. Сергей 
Михайлович – опытный руководитель, знающий 
региональное здравоохранение, можно сказать, 
изнутри. После окончания медицинского вуза он 
работал врачом-хирургом, был заместителем 
главы Майминской районной администрации, 
несколько лет являлся заместителем министра 
здравоохранения Ра, главным врачом Маймин-
ской РБ. 

Под занавес года мы спросили нового руково-
дителя регионального Минздрава о рабочих пла-
нах на предстоящий год. 

чения договоров находится приоб-
ретение 11 квартир для медицин-
ских работников в Горно-Алтайске 
и муниципальных образованиях. 
На будущий год предусмотрено 
порядка 25 млн для приобретения 
служебного жилья в регионе, – со-
общил С.М. Коваленко. 

Говоря о решении кадровых 
проблем, он отметил, что в сле-
дующем году будет продолжена 
реализация программы «Земский 
доктор». При этом для специали-
стов, которые приедут трудиться в 
районы, приравненные к Крайнему 
Северу, увеличивается финансиро-
вание. Врачи прибывающие в кош-
Агачский и Улаганский районы бу-
дут получать компенсационные вы-
платы в пределах 2 млн. рублей. 

Сергей Коваленко подчеркнул 
– чтобы не было оттока врачей в 
медицинских организациях Горно-
Алтайска, где программа «Земский 

доктор» по понятным причинам не 
действует, Минздравом РА разра-
ботан соответствующий проект. 

– Мы подготовили проект об 
увеличении компенсационной вы-
платы врачам, которые будут тру-
доустраиваться в медицинские 
организации Горно-Алтайска, до 2 
млн. рублей, надеемся, что он най-
дет поддержку, – отметил руково-
дитель ведомства.

Также будет продолжена работа 
в рамках программ, реализуемых 
Министерством здравоохранения 
РФ, национальных проектов. Так в 
ходе реализации проекта по борьбе 
с сердечно-сосудистыми заболе-
ваниями планируются переоснаще-
ния сосудистого и онкологического 
центров Республиканской больни-
цы. Кроме того, особое внимание 
будет уделено вопросу строитель-
ства Перинатального центра. 

– При наличии высокой рождае-
мости для республики остается 
актуальным строительство Перина-
тального центра. На сегодня раз-
работан соответствующий проект, 
он включен в программу «Сильный 
Алтай». Аналогичные проекты реа-
лизованы в двух субъектах это – 
чечня и Краснодарский край, сей-
час работаем над тем, чтобы при-
менить этот опыт в Республике Ал-
тай, – продолжил С.М. коваленко. 
– Имея большое здание, мы смо-
жем сконцентрировать все силы в 
одном месте. дети, родившиеся с 
какой-либо патологией, смогут по-
лучать медицинскую помощь без 
необходимости транспортировки в 
Республиканскую больницу. Будем 
надеяться, что у нас все получит-
ся и у республики появится со-
временное родильное учреждение, 
которое по праву будет называться 
перинатальным центром.

Еще один большой пласт работы, 
предстоящей в 2020 году, связан с 
информатизацией здравоохране-
ния. По информации С.М. Ковален-
ко, планируется выделение порядка 
90 млн. рублей на приобретение 
программных продуктов и автома-
тизированных рабочих мест. 

– Мы изучили потребность по 
всем медицинским организациям, 
где необходимы автоматизиро-
ванные рабочие места. Сегодня 
они нужны не только в районных 
больницах, но и в фельдшерско-
акушерских пунктах. Если еще не-
давно интернет по защищенным 
каналам связи был доступен лишь 
для районных больниц, то сейчас 
мы к нему активно подключаем и 
ФАПы. Это дает возможность спе-
циалистам и фельдшерам рабо-
тать в медицинской информаци-
онной системе, – заключил Сергей 
Коваленко. 

×то новоГо? 

Напоминаем, что граждане 
России в возрасте от 18 до 39 лет 
проходят диспансеризацию каж-
дые три года, от 40 лет и старше 
– ежегодно. кроме того, каждый 
год можно проходить профилак-
тические осмотры. для прохож-
дения медицинских обследова-
ний необходимо обратиться в ме-
дицинскую организацию по месту 

не жалеть времени на себя и свое здоровье

жительства, при себе иметь по-
лис ОМС и паспорт.

Мы привыкли обращаться к 
докторам лишь тогда, когда нас 
что-то беспокоит, при этом вра-
чи рекомендуют обследоваться 
регулярно, вне зависимости от 
самочувствия. диспансеризация 
представляет собой комплекс 
мероприятий, включающий в 

себя профилактический медос-
мотр и дополнительные методы 
обследований, проводимых в 
целях оценки состояния здоро-
вья, она проводится бесплатно 
и по добровольному согласию 
пациента. 

добавим, что в ноябре этого 
года министр здравоохранения 
России Вероника Скворцова 
назвала Республику Алтай од-
ним из лучших регионов страны 
по проведению Всероссийской 
диспансеризации взрослого на-
селения.

Не жалейте времени на себя 
и свое здоровье, проходите дис-
пансеризацию и профилактиче-
ские медицинские осмотры! 

Министерство здравоохранения республики напоминает о важности своевременного прохождения диспансеризации 
На сегодняшний день в Республике алтай план 

по Всероссийской диспансеризации взрослого на-
селения выполнен на 99%. Осмотры с начала года 
прошли 34 700 жителей региона. В ходе обследо-
вания впервые выявлено 2 489 случаев заболе-
ваний различных органов и систем, в том числе 
24 новообразования.
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Операции по стентированию артерий нижних конечностей па-
циентам с атеросклерозом ног в 2019 году начали проводить 
врачи-эндоваскулярные хирурги Республиканской больницы. 

По словам заведующего кабинетом рентгенохирургических методов диа-
гностики и лечения республиканской больницы дмитрия Чертищева, операции 
прошли успешно, показав свою высокую эффективность. Манипуляции на сосу-
дах – малотравматичные, не требующие проведения больших разрезов, как это 
было ранее.

На сегодняшний день на базе республиканской больницы проводится в год по-
рядка 1 тыс. разного рода высокотехнологичных операций на сосудах, количество 
которых стабильно увеличивается.

На фото: команда кабинета рентгенохирургических методов диагностики и ле-
чения. Дмитрий Чертищев крайний справа. 

Пять значимых событий
уходящего года 
2019 год стал богатым на позитивные  события в сфере здраво-

охранения и жизни нашего региона в целом. Одно из них, конечно, 
связано с назначением Олега Хорохордина на должность Главы Ре-
спублики алтай. Жители Горного алтая, в том числе и медицинские 
работники, приняли нового руководителя с оптимизмом и верой в 
добрые перемены. Что касается системы здравоохранения  регио-
на, то для нее этот год также не прошел даром, давайте вспомним 
наиболее значимые для отрасли мероприятия.

Этим летом в ре-
гионе был запущен 
масштабный медико-
социальный проект ав-
топоезд «Здоровье», 
инициатором которого 
выступил глава регио-
на Олег Хорохордин. 
для работы автопо-
езда удалось собрать 
команду авторитетных 
врачей, которые объе-
хали все районы респу-
блики. Приемы велись 
«до последнего паци-
ента», с раннего утра 
и до позднего вечера, 
в итоге специалисты 
приняли более пяти ты-
сяч человек. 

На фото: Автопоезд  
«Здоровье» прибыл в 
очередной район. В 
каждом районе вра-
чи проводили тысячи 
осмотров. 

Заместитель министра здравоохранения РФ Олег Салагай посетил в 
начале августа Республику Алтай, он ознакомился с работой по испол-
нению национальных проектов в сфере здравоохранения, проводимой в 
регионе. Оценил положение дел в региональном здравоохранении. Олег 
Салагай подчеркнул, что в Республике Алтай делается очень многое для 
улучшения системы здравоохранения, но есть ряд определенных задач, 
которые еще предстоит решить. Прежде всего, это касается мероприя-
тий, направленных на развитие системы общественного здоровья.

– Нам важно не допустить того, чтобы человек заболел. Вне сомнения, 
заболевший должен получить качественную и своевременную медицин-
скую помощь. Но профилактические усилия должны быть системными и 
основываться на современных достижениях науки. Сделать это позволя-
ет внедряемая по поручению министра здравоохранения РФ Вероники 
Скворцовой система общественного здоровья, – сказал в ходе встречи с 
коллегами в регионе Олег Салагай. 

На фото: Олег Салагай проводит совещание в Правительстве РА. 
Рядом заместитель Председателя Правительства региона Игорь Кор-
шунов, первый заместитель министра здравоохранения РА Валентина 
Мунатова.

4 сентября на центральной площади Горно-
алтайска состоялось торжественное мероприя-
тие по вручению ключей от новых автомобилей 
для медицинских и образовательных организаций  
республики.

На торжестве присутствовали руководители министерств 
и ведомств, муниципалитетов, районных больниц, образо-
вательных учреждений. Собравшихся поприветствовал ру-
ководитель Республики Алтай Олег Хорохордин. Он напом-
нил, что Президент Владимир Путин неоднократно говорил 
о необходимости обеспечения комфортного проживания на-
селения, включая жителей отдаленных и труднодоступных 
населенных пунктов. 

Приобретение автомобилей для школ и больниц – это еще 
один шаг, направленный на выполнение задач Президента.

На фото: новый автотранспорт, полученный в сен-
тябре, сегодня активно используется во благо жителей  
региона. 

В 2019 году в двух отдаленных селах республики запущена работа новых  
фельдшерско-акушерских пунктов. 

Теперь сельчане имеют возможность  получать медицинскую помощь в комфортных и современ-
ных условиях. Строительство ФАПа завершилось в Шашикмане онгудайского района, также соот-
ветствующий объект открыт в Мульте Усть-Коксинского района. Работа по обеспечению для жителей 
шаговой доступности медпомощи ведется в республике Алтай по поручению Президента россии 
Владимира Путина.

На фото: глава региона Олег Хорохордин и министр (на тот момент) здравоохранения Андрей 
Макин на церемонии открытия ФАПа в Мульте.
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АктуАльно

Заместитель министра 
здравоохранения 
республики Алтай 
Александра ПутиЛОвА:

– В настоящее время в ре-
гионе сложилась непростая 
ситуация в части обеспечения 
системы здравоохранения ква-
лифицированными врачебны-
ми кадрами. и, если благодаря 
программе «Земский доктор» 
нам удалось привлечь ряд спе-
циалистов в сельскую мест-
ность, то в городе обстановка 
стала сложнее. Кто-то уехал в 
села республики зарабатывать 
свой миллион, кто-то в субъек-
ты, где предлагается более вы-
сокая зарплата и хорошая со-
циальная поддержка. Мы еже-
годно теряем врачей, которые 
уезжают в северные регионы, 
на Сахалин и дальний Восток, 
что сказывается на качестве 
и доступности медицинской 
помощи в республике. К со-
жалению, специалистам, ра-
ботающим в медорганизациях 
Горно-Алтайска мы не можем 
предложить достаточных мер 
соцподдержки, а действующие 
на территории РФ програм-
мы по поддержке медиков, не 
распространяются на города 
численностью свыше 50 тыс. 
жителей. Не всех сейчас можно 
«заманить» служебным жильем, 
нашими, далеко не самыми вы-
сокими зарплатами, а между 
тем, страдают люди, что вид-
но из многочисленных жалоб 
и обращений от населения. 
Понятно, что решать пробле-
му необходимо срочно и меры 
нужны радикальные. Сегодня 
Министерство здравоохране-
ния региона подготовило пред-
ложения о предоставлении 
единовременных выплат остро 
востребованным медицинским 
специалистам (педиатры, ане-
стезиологи, гинекологи, не-
врологи и пр.), чтобы привлечь 
и закрепить их в медицинских 
организациях города. На наш 
взгляд, повысить привлека-
тельность Горно-Алтайска для 
специалистов можно за счет 
компенсаций в размере поряд-
ка 2 млн. рублей.

Такая мера социальной под-
держки стала бы серьезным 
стимулом для многих молодых 
докторов, которые так нуж-
ны городу и всей республике, 
ведь в республиканские кли-
ники приезжают люди со всех 
районов. Пусть мы поддержим 
десять-пятнадцать врачей или 
всего лишь пять, но они будут 

Поддержать врачей, 
чтобы удержать

На сегодняшний день в средствах массовой 
информации и социальных сетях растет не-
довольство наших граждан по поводу труд-
ностей попадания на прием к медицинскому 
специалисту. Особенно много жалоб поступа-
ет от городского населения. В чем причина и 
есть ли решение проблемы? С этим вопросом 
мы обратились к ведущим специалистам сфе-
ры здравоохранения региона. 

наши и останутся здесь рабо-
тать. Мы понимаем, что регион 
у нас дотационный, поэтому 
предлагаем внедрять проект 
поэтапно.

добавлю, что аналогичные 
проекты внедрены в других ре-
гионах страны, например, в Ли-
пецкой области, их реализация 
позволяет очень существенно 
изменить ситуацию с кадрами.

Еще один важный момент – 
повышение зароботной платы 
до достойного уровня работаю-
щим у нас врачам.

Главный врач БуЗ рА 
«Перинатальный центр» 
Андрей мурыГин:
 
– кадровая проблема была 

и остается для нашего учреж-
дения одной из самых зло-
бодневных. Мы постоянно 
работаем над ее решением, 
стараемся привлекать моло-
дые кадры, помогать и поддер-

живать но, к сожалению, наши 
возможности в плане обеспе-
чения специалистов высокими 
зарплатами и жильем, ограни-
чены. Сегодня многие врачи 
уезжают в северные регионы 
страны, где они получают хо-
рошие подъемные и достой-
ную зарплату. Конечно, док-
торов можно по-человечески 
понять: жизнь сейчас доро-
гая, у всех семьи, кредиты,  
ипотека... 

В этом году от нас уеха-
ли на Сахалин два врача-
реаниматолога. для перинаталь-
ного центра это большая потеря. 
да, специалисты обязательно 
будут, реаниматолога и неона-
толога мы ждем в этом году, в 
следующем к нам должен прий-
ти еще один реаниматолог, но 
врачи то нужны буквально здесь 
и сейчас. 

В настоящее время мы за 
счет средств республиканско-
го бюджета преобретаем квар-

тиру для нашего специалиста, 
что позволит закрепить его за 
организацией. Это очень хоро-
ший и важный шаг в решении 
кадровой проблемы, надеюсь, 
что будут предприняты и дру-
гие подвижки. Сегодня ситуа-
ция с врачебными кадрами в 
Горно-Алтайске усложнилась и 
из-за того, что многие доктора 
уехали за миллионом в сель-
скую местность. Считаю, боль-
шим делом стало бы внедрение 
программы по поддержке вра-
чей в малых городах по приме-
ру «Земского доктора», которая 
обеспечила бы отличный старт 
для молодых специалистов. А 
для нашего здравоохранения 
да и всего населения такая 
программа, как глоток свежего 
воздуха, ведь при наличии до-
статочного количества врачей, 
качество работы медорганиза-
ций стало бы совсем иным. 

Заместитель 
главного врача 
по детской амбулаторно-
поликлинической работе 
БуЗ рА «республиканская 
больница» 
марина ШеСтАКОвА: 

– Мы каждый день получаем 
жалобы от родителей, кото-
рые звучат примерно одина-
ково – трудно попасть на при-
ем к педиатру. У нас сегодня 
сложился серьезный дефицит 
участковых врачей, в детской 
службе не хватает узких специ-
алистов. Одни врачи уехали за 
более высокими зарплатами, 
другие потому, что не выдер-
жали той моральной и физиче-
ской нагрузки, которая на них 
ложится. Ведь из-за кадрово-
го дефицита людям приходит-
ся работать в две-три смены. 
Если приводить статистику, то 

скажу, что сейчас у нас в дет-
ском поликлиническом звене 
на 20 штатных единиц при-
ходится 9 вакантных. Если не 
принять серьезных мер, то так 
мы скоро останемся совсем 
без докторов. Нам жизненно 
важен региональный проект по 
поддержке врачей, работаю-
щих в медицинских организа-
циях города. 

Заслуженный врач рФ, 
заведующий 
хирургическим отделением 
республиканской 
больницы 
игорь вОСтрОКнутОв:

– как известно, кадры ре-
шают все. даже при наличии 
шикарных больниц и высоко-
классного оборудования, без 
специалистов наша система 
работать не может. Сегодня 
проблема нехватки кадров рас-
тет в геометрической прогрес-
сии, главным ее решением, на 
мой взгляд, должно стать обе-
спечение специалистов жи-
льем. Ведомственное это будет 
жилье или нет, уже второй во-
прос, главное, чтобы оно было. 
Энтузиасты в нашей профессии 
всегда найдутся, но без крыши 
над головой они вряд ли к нам 
придут. Опять же, какая это бу-
дет крыша? Условия прожива-
ния должны быть комфортные. 
Сейчас время изменилось, ни-
кто уже не хочет печку топить 
и воду носить. Второе условие 
– заработная плата. Врач дол-
жен работать, думать о своих 
пациентах, а не о том, как про-
кормить семью и заплатить за 
кредит. Всем хочется жить по-
человечески. 

Подьемные для молодых спе-
циалистов – это очень хорошо, 
но главное – жилье и зарплата. 

Укомплектованность врачебными должно-
стями в подразделениях, оказывающих ме-
дицинскую помощь в амбулаторных условиях 
в медицинских организациях Горно-алтайска 
составляет 73,12%, в Республике Алтай – 
74,25% (плановый показатель 87,0%). 

Вы можете записаться на при-
ем сами или записать кого-то из 
близких. для получения услуги 
необходимо иметь под рукой па-
спорт, полис медицинского стра-
хования (номер полиса ОМС), 
СНИЛС. для детей будет доста-
точно свидетельства о рождении 
ребенка, паспорта одного из ро-
дителей, полиса медицинского 
страхования, СНиЛСа.

Самое первое, что вам нуж-
но сделать, если у вас еще нет 
личного кабинета на портале, за-
полнить регистрационную форму 
здесь https://www.gosuslugi.ru/.

через некоторое время, когда 
заявка пройдет процедуру одо-
брения, вы сможете зайти в лич-
ный кабинет и просмотреть все 
данные о визите к доктору, кото-
рые также фиксируются в разде-
ле «Мое здоровье», распечатать 
талон для предъявления в реги-
стратуре поликлиники.

талон к врачу через интернет – 
тАк удобнее 

именно для решения этих задач по инициативе Минздрава 
РФ на Едином портале госуслуг создана возможность за-
писи на приём к врачу, что не требует больших временных 
затрат. На сайте гражданам доступны и другие услуги в 
сфере здравоохранения. Чтобы ими воспользоваться не-
обходимо завести на портале личный кабинет и войти в 
раздел «Мое здоровье».

Как без очередей и долгого ожидания 
попасть на прием к врачу? 

Список услуг сервиса «Мое 
здоровье» продолжает расши-
ряться. Скоро жители нашего 
региона смогут воспользовать-
ся данным сервисом для записи 
на прохождение медицинских 
профилактических осмотров, 
диспансеризации, вызова вра-
ча на дом.

Записаться к врачу можно и 
другими способами:

– Позвонив по телефону 8-800-
100-26-99

– Обратившись напрямую в 
регистратуру медицинской орга-
низации

– В сети Интернет через Пор-
тал пациента по адресу https://04.
is-mis.ru/pp/

– Через инфомат в медицин-
ском учреждении.

Бывают и такие ситуации, 
когда зайдя в систему записи 
на прием, пациенту не удается 

зарегистрироваться на то или 
иное время. Причина в том, что 
количество желающих получить 
талон на конкретный день за-
частую превышает допустимую 
нагрузку на врача. В республике 
сохраняется проблема нехватки 
врачебных кадров, но работа над 
ее решением ведется постоянно. 
Если вы столкнулись с ситуаци-
ей, когда не удалось записать-
ся на прием к врачу с первого 
раза, попробуйте повторить по-
пытку спустя несколько часов. 
Напоминаем, что в поликлинике 
Республиканской больницы и 
в районных больницах работа-
ют кабинеты неотложной помо-
щи, куда можно обратиться без 
предварительной записи, когда 
организм требует срочного вме-
шательства специалиста, напри-
мер, при повышении артериаль-
ного давления, температуры, 
острых болях и пр.
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Мама – дивная «программа» не уходит 
в отпуск МАМА. На больничном не сидит, 
и работая не «спит». В суете или во сне, 
нет ей отдыха нигде! И рыдала, и проща-
ла, умирая воскресала, но из века в век 
вещала: «Быть я МАМОЙ не устала!»

Мама – единственное на земле боже-
ство, не знающее атеистов. (Э. Легуве)

Мама – это самое красивое слово, про-
изнесенное человеком. (Джебран Халиль 
Джебран)

Первое слово человека – мама, по-
следнее – мама. Мир держится на ласке 
матерей. (Михаил Лезинский)

Мамы как пуговки – на них все держит-
ся. (Сэр Тим Бернерс-Ли)

По словам главного внеш-
татного акушера-гинеколога 
Республики Алтай Татьяны 
Суртаевой, благодаря со-
временным технологиям, 
знаниям и опыту специа-
листов Республиканского 
перинатального центра, 
любви и терпению их роди-
телей, эта борьба часто за-
канчивается благополучно, 
но случаи бывают разные. 
Врач отмечает, что шансы 
на выживание у ребенка 
зависят от степени недо-
ношенности. как правило, 
у деток, родившихся весом 
более одного килограмма, 
они довольно высоки.

– Стандартный срок вы-
нашивания малыша – 40 
недель, но бывают обстоя-
тельства, когда роды на-
ступают раньше. Преждев-
ременные роды содержат 
угрозу для здоровья и жиз-
ни матери или ребенка. 
Основная проблема недо-
ношенных детей – в низкой 
массе тела и слабо разви-
тых органах дыхания. им, 
как и матери, требуется 
особый уход и медицинская 
помощь. иногда необходи-
ма психологическая под-
держка родителям, – пояс-
няет Татьяна Суртаева. 

По информации специ-
алиста, примерно треть от 
общего количества ново-
рожденных в регионе рож-
даются недоношенными. 
Причинами преждевремен-
ных родов могут быть про-
блемы, связанные со здо-
ровьем матери и ребенка. 
Со стороны будущей мамы 
большую роль играют ин-
фекции, эндокринные нару-
шения, экстрагенитальная 
патология, наследственные 
заболевания, многоплод-
ная беременность, а также 
стресс, вредные привычки. 
Со стороны ребенка – хро-
мосомные и генетические 
нарушения, врожденные 
пороки развития и др.

К сожалению, не все со-
временные женщины с долж-
ным вниманием относятся к 
своему здоровью. Алкоголь, 

Факты о недоношенных детях:
– Ежегодно на планете около 15 миллио-

нов детей рождаются недоношенными, дру-
гими словами, в среднем это каждый 10-й 
ребенок из рождающихся.

– Международный день недоношенных де-
тей был учрежден в 2011 году Европейским 
Фондом по уходу за новорожденным детьми 
(European Foundation for the Care of Newborn 
Infants, EFCNI), организацией March of Dimes, 
международном фондом помощи странам 
Африки Little Big Souls, а также Национальным 
фондом мам недоношенных детей Австралии. 
С момента начала деятельности к междуна-
родному празднику присоединились более 50 
стран.

– В большинстве случаев недоношенный 
малыш впоследствии становится нормаль-
ным обычным ребенком. Он развивается 
также, как и другие дети, хотя встречаются и 
одаренные талантливые люди.

Многие гении появились на свет недоно-
шенными: А. Эйнштейн, И. Ньютон, Н. Бона-
парт и другие. 

Материнство – это благословение
24 ноября в России отмечался День матери

Мама – человек универ-
сальный, заключающий в 
себе совершенно разные 
грани. иногда кажется, что 
она умеет буквально все, но 
ведь это вправду так. Роль 
мамы даже невозможно 
определить, насколько она 
безгранична. Она путево-
дитель ребенка по всей его 
жизни в той или иной сте-
пени почти два десятка лет 
(или даже больше). Мы со-
брали несколько красивых 
фраз и выражений о маме и 
материнстве. 

Материнская молитва со дна моря вы-
нимает. (Эльчин Сафарли)

Материнские руки – воплощение неж-
ности. (Игорь Стравинский)

Материнский капитал – это ее дети. 
(Константин Кушнер)

Материнское сердце – бесконечное 
всепрощение. (Люсиль Болл)

Материнство – это благословение. (Ма-
рия Шкапская)

Материнство – это работа, плата за ко-
торую – счастье. (Сэр Тим Бернерс-Ли)

Материнство – это факт, а отцовство – 
вопрос. (Тамара Попкова)

Материнство выше любви. (Анатолий 
Алексин)

Мать – это имя Бога на устах и в серд-
цах маленьких детей. (Уильям Теккерей)

Мать – это самое трогательное из все-
го, что есть на земле. Мать – это значит: 
прощать и приносить себя в жертву. (Эрих 
Мария Ремарк)

Всем нам будет гораздо лучше, если 
мы забудем высокопарные идеи нашей пи-
жонской цивилизации и обратим больше 
внимания на то, что задолго до нас знали 
дикари – уважение к матери. (Айн Рэнд)

Если бы миром правили матери, то не 
было бы чертовых войн, прежде всего! 
(Салли Маргарет Филд)

Женщина с золотым сердцем, икона 
с ликом святой – вот ты кто для меня, 
мама… (Герберт Спенсер)

Руки матерей сотканы из нежности – дети 
спят на них спокойным сном. (Виктор Гюго)

Мама – это человек, который может за-
менить всех, но её никто и никогда заме-
нить не сможет. (М. Андерсен)

Мама – это чудо света. Каждый ребе-
нок её любит такой, какая она есть!

Самое дорогое ожерелье на шее жен-
щины – это руки обнимающего ребенка!

Сердце матери – неиссякаемый источ-
ник чудес. (Пьер Жан Беранже)

Став матерью, женщина навсегда лишает 
себя права быть слабой. (Диас де Мируд)

Счастье – это слово «мама», написан-
ное детской рукой. (Борис Кригер)

Материнскому терпению нет предела, 
оно, как колодец с водой, – сколько ни 
черпай из него воду, никогда она не ис-
черпывается до дна. (Дороти Роув)

Матери носят ключи от наших душ с со-
бой всю жизнь. (Кассандра Клэр)

Матери таковы: всю кровь по капле от-
дадут ради детей. Даже ради самых без-
дельных, от которых не дождёшься толку 
ни нынче, ни потом. (Мария Семёнова).

Мама – это единственный человек, кото-
рый знает тебя на 9 месяцев больше, чем 
все остальные. Спасибо, мама, за тепло и 
доброту.

По материалам https://wikiphile.ru

бороться за каждую 
хрупкую жизнь

17 ноября во многих уголках 
планеты отмечался Международный 
день недоношенных детей.

Это особенная дата для педиатров, не-
онатологов, реаниматологов, акушеров-
гинекологов, медицинских сестер и дру-
гих специалистов, чья работа – спасение 
и выхаживание малышей, рожденных 
раньше срока. Это день детей, родив-
шихся недоношенными, и их родителей, 
которые победили в трудной борьбе за 
жизнь и здоровье своего малыша. 

курение, частая смена поло-
вых партнеров – эти факторы 
в конечном итоге могут стать 
причиной рождения недоно-
шенного ребенка и привести 
к другим серьезным пробле-
мам со здоровьем.

В Республиканском пе-
ринатальном центре проис-
ходит более 80% всех ро-
дов, включая осложненные. 
Здесь выхаживают детей 
с низкой и экстремально 
низкой массой тела.

Сегодня в каждом рай-
оне соблюдается схема 
маршрутизации беремен-
ных. То есть женщины с 
проблемной беременно-
стью приезжают рожать в 
ПЦ, поскольку в районах 
нет необходимых ресурсов 
для оказания медицинской 
помощи такого уровня.

Сейчас при центре от-
крыто отделение сестрин-
ского ухода, где женщины, у 
которых имеется риск родо-
разрешиться раньше срока, 
могут находиться под на-
блюдением специалистов до 
родов.

Специалисты борются за 
каждую хрупкую жизнь. Не-
доношенные детки могут на-
ходиться в ПЦ от 10 до 28 
суток. их помещают в специ-
альные кувезы, где созданы 
условия как в утробе матери 
– здесь достаточно влажно 
и тесно, приглушен звук и 
свет. Как правило, недоно-
шенные дети нуждаются в 
респираторной поддержке, 
поскольку их легкие пока не 
приспособлены к дыханию. 
Напряженный период для 
родителей и медиков – пер-
вые дни жизни крохи, когда 
его хрупкое тельце, оказав-
шееся вне маминого живо-
тика, пытается принять этот 
пока еще чужой мир.

В период нахождения 
ребенка в кувезе, если его 
состояние стабильно, роди-
телям разрешается его по-
сещать. Практикуется метод 
«кенгуру», когда ребеночка 
выкладывают на грудь маме 
или папе. По словам врача, 
эта процедура благотворно 
влияет и на ребенка, и на 
его родителей.

Спасение каждого недо-
ношенного малыша – по-
беда для врачей, для его 
семьи. Такие детки требуют 
к себе особого внимания со 
стороны родителей и ме-
дработников, чтобы он мог 
благополучно догнать своих 
сверстников по уровню здо-
ровья и развития. Мамам и 
папам важно быть терпели-
выми, дарить своему чаду 
максимум тепла и заботы и 
тогда все получится.

Можно ли профилактиро-
вать рождение недоношен-
ного ребенка? По мнению 
Татьяны Суртаевой, главной 
мерой профилактики должно 
быть соблюдение принципов 
здорового образа жизни.

– Здоровый образ жизни 
нужно прививать с детства. 
Очень многое зависит от 
степени нашей ответствен-
ности к собственному здо-
ровью, а врачи имеют дело 
уже с последствиями, – 
подчеркнула она.

Особую значимость спе-
циалисты придают прегра-
видарной подготовке (под-
готовки к беременности), 
которая проводится как 
минимум за полгода или 
лучше за год до предпола-
гаемого момента зачатия.

– Самую значительную 
часть прегравидарной под-
готовки занимает выяснение 
состояния здоровья партне-
ров. Конечно, более тща-
тельное и обширное обсле-
дование предстоит женщине. 
Ведь именно в ее организме 
происходят процессы роста 
и развития будущего ребен-
ка, на которые могут повли-
ять материнские невылечен-
ные инфекции, хронические 
заболевания. Прегравидар-
ная подготовка, а в дальней-
шем вынашивание малыша с 
соблюдением всех рекомен-
даций врача – такой ответ-
ственный подход позволяет 
свести к минимуму риски 
выкидыша или рождения 
недоношенного ребенка, –  
напомнила специалист.

Подготовила 
Светлана КОСтиНа
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свято верен 
клятве Гиппократа

н ачиная разговор, Василий 
Александрович говорит, что 
он тубалар, но при этом хо-

рошо знает еще и алтайский язык. 
окончив начальную школу в родном 
селе с похвальной грамотой, в 1959 
году приехал учиться в областную 
национальную среднюю школу.

– В то время директором ра-
ботал Василий Константинович 
Плакас. Приехал я из деревни, 
разговаривали по-своему, не зная 
толком русского и вообще не вла-
дея алтайским языком. Препода-
ватель алтайского языка и литера-
туры говорил: «Ни алтайского, ни 
русского языка не знаешь». 

к шестому классу, уже к зимним 
каникулам прилежный и умный 
мальчишка подтянулся: как спро-
сят Чалбина – так всегда пятерки. 
И в шестом классе за отличную 
учебу его отправляют в Артек, а 
в то время съездить во всесоюз-
ную детскую здравницу считалось 
очень престижной наградой. 

– когда приехал из лагеря, на 
общешкольной линейке директор 
Василий Константинович говорит: 
«Выходи, Вася». А я ростом не-
большой был, велели принести 
стул. Поставили на него, и дирек-
тор говорит: «Вот наш Вася, бери-
те пример, учитесь, как он».

Выбор профессии для Василия 
определил случай: будучи ещ¸ 
школьником, он заболел и, проле-
жав 52 дня в больнице, для себя 
решил непременно стать врачом. 
Хотя до этого, как и все мальчиш-
ки того времени, мечтал покорять 
небеса, стать летчиком, даже хо-
дил на аэромобильный кружок в 
дом пионеров. однако поступить 
с первого и даже с третьего раза 
на лечебный факультет Алтайского 
медицинского института не уда-
лось, каждый раз не хватало бал-
ла. «Рассердился, написал заявле-
ние в приемную комиссию, что я 
к вам до старости буду поступать 
– вспоминает Василий Алексан-
дрович. – Потом смотрю – в сто-
роне висит список с фамилиями 
50 человек, которым предлагалось 
зайти в деканат педиатрического 
факультета». так он принял пред-
ложение декана Волошенко идти 
в педиатрию, главное для сель-
ского паренька было поступить в 
институт, чтобы осуществить по-
ставленную цель и лечить людей. 
А до этого он уже работал на заво-
де в Барнауле, освоил профессию 
токаря-операционника и получал 
хорошую заработную плату. 

В институте Василий учился не 
менее старательно, чем в школе, и 
в 1974 году окончил медицинский 
институт с красным дипломом. 
Вместе с другими ребятами из 
Горного Алтая – Валерием Соло-
вьевым, Бубновым, Галиной Мака-
рьевой, Кларой Кадиной, Галиной 
кыдрашевой, ойношевой – прие-
хал в областную детскую больницу. 
Главный врач Роза Рахметовна Куз-
нецова стала для Василия чалбина 
наставником и шефом. На второй 
год работы молодой врач стал уже 
заведующим детским отделением. 
Вспоминая первые годы работы 
детским врачом, В.А. чалбин рас-
сказал, как трудились в те годы, как 
ему, молодому специалисту, не раз 
приходилось «быть на передовой». 

– третьего января 1975 года 
вызывает к себе главный врач и 
говорит, что в джазаторе кош-
Агачского района сложилась чрез-
вычайная ситуация, погибают де-
тишки, надо выезжать. десантом во 
главе с руководителем санитарно-
эпидемиологической службы Ана-
толием Коробко мы вылетели в 
джазатор. Поработав там 2-3 дня с 
Анатолием ивановичем и Алексан-
дром кутубаевым – он возглавлял 
местную участковую больницу, вы-
летели в Бертек, самую холодную 
точку Горного Алтая, остановились 
на стоянке Канжырбая Кайрымова, 
переночевали, а затем на лошадях 
три дня спускались в Калгуту, там 
остановились у Любы Шалгинбае-
вой. и вдруг погода испортилась, 
мы застряли. Потом за нами при-
летел вертолет, и мы добрались до 
джазатора, где я еще пробыл две 
недели. Так мы остановили забо-
леваемость детей ОРЗ и гриппом. 
После этого случая не раз бывал 
в джазаторе. Посещал это село и 
в составе врачебной комиссии во 
главе с Юрием Васильевичем Ко-
саревым (он шесть лет проработал 
в джазаторской больнице). каждое 
лето с бригадой врачей проезжа-
ли все стоянки, всех осматривали 
и лечили, работали на верхней и 
нижней стрижке, когда все соби-
рались в одном месте. У педиа-
тров, наверное, было больше всех 
работы: детей-то было больше, 

Áыть педиатром – самая почетная, трудная и от-
ветственная работа, ведь жизнь и здоровье ребенка 
дороги вдвойне. а для того, чтобы выполнять этот 
труд, требуются большая выдержка, терпение, эн-
тузиазм и бесконечная любовь к своим маленьким 
пациентам. В октябре 72-й год рождения отметил 
талантливый и очень грамотный врач Василий алек-
сандрович Чалбин. Педиатр от Бога, он трудится 
врачом более 45 лет. Многие родители, чьих детей 
он лечил, с теплотой и искренней благодарностью 
вспоминают его. 

чем взрослых, в семьях тогда вос-
питывали по 9-10 детей. 

частенько приходилось В.А. 
Чалбину работать и в самом кош-
Агаче, как такое забудешь, если 
приходилось жить… в роддоме. 

В конце февраля 1976 года в 
Онгудае не оказалось педиатра, 
в район временно командирова-
ли Василия Александровича. За 
ночь ему приходилось по 5-6 раз 
принимать маленьких пациентов в 
тяжелом состоянии. «Мне понра-
вилось такое кипение работы, и, 
учитывая состояние педиатрии в 
районе, я согласился переехать 
работать, – рассказывает он. – 
друзья говорили: ты что делаешь, 
опомнись, все хотят в город…».

приезжаю на единственной в тех 
местах машине, их дома нет, они 
в бригаде за рекой, Чолушманом, 
который разлился. Что делать? 
На коне без седла переправился, 
приехал, посмотрел, все нормаль-
но, – вспоминает он.

Выдержке и воле В.А. чалбина 
поражаются многие родители, в 
том числе и я. На нашем участке 
уже лет девять нет врача, поэтому 
не раз приходилось бывать на при-
еме у Василия Александровича. Его 
профессионализм, внимательность 
и доброта подкупают родителей и 
маленьких пациентов. Несмотря на 
загруженность, ведь зачастую при-
ходится работать за себя и «того 
парня», обслуживать вызовы на 
трех участках, он всегда доброже-
лателен и спокоен, готов помочь. 
и, наверное, мало кто подумает и 
поверит, Василию Александровичу 
72 года! И после 45 лет медицин-
ского стажа он признается, что ни 
разу не пожалел, что стал именно 
детским врачом. «Самое главное 
– вовремя «углядеть», поставить 
диагноз, назначить лечение, если 
все правильно сделать, то ребенок 
быстро начнет выздоравливать», – 
говорит доктор. 

Несмотря на возраст, наш ге-
рой старается поддерживать себя 
в хорошей физической форме и 
уже несколько лет является при-
верженцем бессолевой диеты. От 
всей души хочется пожелать Ва-
силию Александровичу здоровья, 
долголетия, бодрости духа и ещ¸ 
на долгие годы оставаться приме-
ром для коллег и молодых специа-
листов, давших клятву Гиппократа. 

Ëариса КÛДÛЕВа, 
газета «Вестник Горно-Алтайска»

Фото из личного архива В.а. Чалбина

Василий Александрович приехал 
обратно в Горно-Алтайск. 

Здесь чалбин был назначен за-
ведующим детским отделением 
поликлиники, ещ¸ через полго-
да – первым заместителем глав-
ного врача по организационно-
методической работе. Вспоминая 
эти годы, он рассказывает, как ез-
дил учиться в ташкент на двухме-
сячные курсы, как организовыва-
ли выезды по всем районам обла-
сти. «Выезды организовывал наш 
кабинет, который был центром 
педиатрической службы области. 
В районы ездили каждый месяц, 
бывало, и по два раза. После до-
кладывали о состоянии педиатри-
ческой службы и принимали необ-
ходимые меры», – делится он. 

С 1991 года В.А. чалбин работа-
ет участковым врачом-педиатром 
в детской поликлинике на чет-
в¸ртом участке (Колхозный лог). 
Очень тепло и уважительно Васи-
лий Александрович рассказывает 
о своих коллегах: «Заведующие 
Валентина Васильевна Пальчико-
ва и Юлия Мирославовна Соусти-
на стараются делать вс¸ возмож-
ное, чтобы вс¸ не развалилось. 
Со мной на участке уже много лет 

работает медсестра 
Солоны Александров-
на Брыкова, отзывчи-
вая, трудолюбивая, она 
пользуется уважением 
на участке и в коллек-
тиве». За многолетний 
и добросовестный труд 
В.А. чалбина поощря-
ли благодарственными 
письмами, награждали 
почетными грамотами 
правительства Респу-
блики Алтай и Государ-
ственного Собрания – 

Эл Курултай Республики Алтай. 
Как призна¸тся Василий Алек-

сандрович, самое главное в их ра-
боте – это любить детей, сопере-
живать родителям. 

– Мы всегда пытаемся найти 
оптимальные варианты лечения, не 
все могут позволить себе дорого-
стоящие препараты, – говорит он, 
скромно умалчивая о том, какую 
ответственность несут педиатры 
за здоровье маленьких пациентов. 
На мою реплику, какое мужество 
и выдержку необходимо иметь, 
чтобы лечить самых хрупких, уяз-
вимых пациентов, Василий Алек-
сандрович вспоминает случаи из 
врачебной практики. Как в восьми-
десятые годы ходил в роддом смо-
треть новорожденных детей, когда 
педиатр была в отпуске, а здесь 
полыхали гнойничковые инфекции, 
как молодым оперировал ребенка 
с гемангиомой в голове с мед-
сестрой Татьяной Кудрявцевой. 
Сложных ситуаций во врачебной 
практике В.А. чалбина было нема-
ло: боролись и с менингококковой 
инфекцией, и с вспышкой желтухи 
в Коо Улаганского района. 

– однажды сообщили, что в коо 
женщина с ребенком пожелтели. Я 

Такие жертвы не оказались 
напрасными, Василию Алексан-
дровичу удалось снизить детскую 
смертность в районе, за период 
его работы она была самая низкая 
в области. доктора Чалбина с бла-
годарностью вспоминают жители 
Онгудайского района. Моя мама, 
к примеру, рассказывала, как он 
скрупулезно относился к лечению 
детей и придерживался строгих 
порядков в роддоме и детском от-
делении. Работа опытного врача 
была по достоинству оценена, и 
руководством: ему была выделе-
на трехкомнатная квартира в так 
называемом партгородке, а также 
бийский гарнитур – дефицитная в 
те времена вещь. Но из-за про-
блем с фундаментом дом решили 
переносить, а когда пришло вре-
мя заселяться, его отдали друго-
му человеку. Молодой врач был 
вынужден переселиться сначала 
в прививочный кабинет, а затем 
в маленькую комнатушку, где от-
валивался потолок. Как-то загля-
нули в гости друзья-коллеги, они, 
неприятно поразившись его быто-
выми условиями, уговорили ехать 
обратно в город. Погрузив свой 
нехитрый скарб в УАЗ-буханку, 

Василий Александрович Чалбин родился в селе Новотроицкое 
Турочакского района 24 октября 1947 года. Отец Александр Са-
кланович до войны проходил срочную службу, затем остался на 
сверхсрочную. Демобилизовался и вернулся домой, когда забо-
лела мать, на родине женился на Варваре Васильевне Бодро-
шевой, а когда началась Великая Отечественная война, ушёл на 
фронт, прошел всю войну и вернулся с Победой. В семье Чалби-
ных вырастили троих сыновей и двух дочерей. 

Ñ îòöîì, 1974 – 1975 ãîäû

в начале карьеры

Артек, 1961 год

мать



Долгое время в об-
ществе было принято 
считать, что проблема-
ми здоровья должны 
заниматься преимуще-
ственно медицинские 
службы, ориентиро-
ванные на диагности-
ку и лечение. Однако 
постепенно акцент на-
чал смещаться в сто-
рону профилактики, 
формирования ответ-
ственного отношения 
человека к собствен-
ному здоровью, куль-
туры здорового обра-
за жизни. именно эти 
задачи были постав-
лены перед центрами 
здоровья, начавшими 
активно открываться в 
регионах страны 10 лет 
назад. такая структура 
была создана в 2009 
году и в Республике 
алтай. За годы своей 
деятельности Респу-
бликанский центр здо-
ровья показал свою вы-
сокую эффективность 
и востребованность. 
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девиз По жизни – 
здоровый образ жизни!

Здоровье – не все, 
но все без здоровья – 
ничто!

Сократ

Упор на профилактику 
В настоящее время профи-

лактика является вопросом госу-
дарственной важности. Сегодня 
понимают все, что это самая эф-
фективная мера по сохранению 
здоровья населения, достижения 
целей, поставленных Президен-
том Российской Федерации В.В. 
Путиным, среди которых увеличе-
ние продолжительности активной 
жизни граждан, создание условий 
и формирование мотивации для 
ведения здорового образа жизни.

Создание центров здоровья 
– стало инновацией не только в 
нашей стране, но и в мире. Ини-
циатива была направлена на реа-
лизацию программ по внедрению 
ЗоЖ, ведь профилактика заболе-
ваний менее затратна, чем их ле-
чение. 

Согласно приказу Минздравсоц-
развития России «Об организации 
деятельности Центров здоровья 
по формированию здорового об-
раза жизни у граждан РФ, включая 
сокращение потребления алкоголя 
и табака» от 19.08.2009 №597н на-
чали работать центры здоровья, 
созданные на базе региональных и 
муниципальных учреждений здра-
воохранения страны. 

В республике такая структу-
ра была организована на базе 
Республиканского врачебно-
физкультурного диспансера. Перед 
центром были поставлены задачи 
по повышению компетентности 
населения в вопросах сохранения 
и укрепления здоровья, формиро-
ванию культуры и повышению пре-
стижности здоровья. Особый упор 
был сделан на формирование мо-
тивационных установок к отказу от 
употребления табака, алкоголя и 
иных факторов риска развития не-
инфекционных заболеваний (НиЗ), 
ведение ЗоЖ. 

Центр создан как для пациен-
тов имеющих хронические заболе-
вания, так и для здоровых людей, 
сюда может обратиться любой 
гражданин РФ. Все обследования 
предоставляются бесплатно по 
предъявлению паспорта и страхо-
вого медицинского полиса. 

Команда профессионалов 
У истоков организации и соз-

дания Центра здоровья стояла 
главный врач Республиканского 
врачебно-физкультурного дис-
пансера Маргарита Андреевна  
Завчук, в последующем ее сме-
нила на руководящем посту Рави-
ля Борисовна телесова. В штате 
было утверждено 23 должности, 
в том числе 11 врачебных, 10 – 
среднего медицинского персона-
ла, 2 – прочие. 

У граждан появилась возмож-
ность посещения в ЦЗ специали-
стов: терапевта, пульмонолога, 
кардиолога, офтальмолога, меди-
цинского психолога, инструктора-
методиста по лечебной физкульту-
ре. Средние медицинские работ-
ники проводили манипуляции по 

функциональной диагностике, осу-
ществлял прием гигиенист стома-
тологический. В разное время во 
главе коллектива Центра здоровья 
стояли врач-терапевт Анна Михай-
ловна Музыкова, врач-кардиолог 
Екатерина Вячеславовна Шинко-
ва. После утверждения должности 
заведующей, в 2012 году, руково-
дителем центра была назначена 
врач-терапевт Татьяна Николаевна 
Ередеева, которая трудится здесь 
и в настоящее время. 

долгие годы в центре работа-
ли врачи-офтальмологи Алевтина 
Николаевна Сабашкина, Вера Ива-
новна Самыкова, врач-статистик 
Раиса Федоровна Максарова, 
врач-методист Марина Владими-
ровна Бештинова. Уже немало лет в 
команде центра успешно трудятся 
врач-кардиолог Татьяна чемоков-
на Курусканова, врач-пульмонолог 
ирина Кечиловна Кныева. 

Методическое сопровождение 
различных мероприятий по про-
паганде здорового образа жизни 
и профилактике заболеваний было 
возложено на кабинет медицин-
ской профилактики (заведующая 
Марина Владимировна Бештино-
ва). Коррекцией факторов риска 
в центре занимается инструктор-
методист по лечебной физкультуре 
Лариса ивановна Стыцко. С 2016 
года психологическое консультиро-
вание проводит медицинский пси-
холог Ольга Александровна Алма-
дакова. инструментальные и лабо-
раторные скрининг-обследования 
пациентов осуществляют специ-
алисты Айжана Аркадьевна Аба-
сова, Айсулу Ежеевна Кергилова, 
Алевтина Сергеевна Керексибесо-
ва, Сурлан Александрович Такин, 
Максим Юрьевич Коноев, Вадим  
Геннадьевич Мамашев. 

Гигиенист стоматологический 
Евгений Геннадьевич тадышев 
осуществляет санирование, выяв-
ление факторов риска стоматоло-
гических заболеваний, проводит 
беседы о гигиене полости рта. 

С заботой о детях
 для усиления работы по про-

филактике заболеваний среди 
детей в регионе был организован 
Центр здоровья детский. В марте 
2010 года Министерством здраво-
охранения Республики Алтай был 
издан соответствующий приказ 
№113 «об организации деятель-

Центру здоровья Республики Алтай – 10 лет 

ности Республиканского Центра 
здоровья для детей». Центр сфор-
мирован на базе Республиканской 
детской больницы. Курировала 
создание нового структурного 
подразделения заместитель глав-
ного врача по организационно-
методической работе Республи-
канской детской больницы, врач-
кардиолог Людмила Викторовна 
Сарбачакова. Заведующей дет-
ским центром была назначена Та-
мара Алексеевна Пупыева. Нельзя 
не отметить замечательных спе-
циалистов Республиканского дет-
ского центра здоровья, внесших 
значительный вклад в его работу: 
врача-стоматолога детского Гали-
ну Александровну Карнаух, врача-
педиатра Татьяну Александровну 
Новикову, медицинских сестер 
Наталью Михайловну Тебеко-
ву, Гульмиру Салиевну Киркину, 
Елену Алексеевну Куртову, ирину 
Валентиновну Угачеву, Юлю Бори-
совну таюшеву, Екатерину Влади-
мировну Морозову. 

Обнаружить болезнь 
до ее появления 

За 10 лет в детском и взрос-
лом центрах здоровья прошли 
обследование более 150 тыс. па-
циентов, из них более 50 тыс. де-
тей и подростков. По выявленным 
факторам риска на первом месте 
стоит – повышенное кровяное 
давление (35,5%), на втором – 
избыточная масса тела (23%), на 
третьем – повышенное содержа-
ние холестерина в крови (19,5%); 
на четвертом – курение (17,1%) и 
алкоголь (16,9%), на пятом – по-

ниженное потребление овощей и 
фруктов (16,1%), на шестом – ги-
подинамия (15,9%). 

В ходе обследований граждан, 
особенно среди проживающих в 
сельской местности, специалисты 
часто выявляют патологии и фак-
торы риска органов зрения, сто-
матологические заболевания и их 
факторы риска, увеличение щито-
видной железы. Клинический пси-
холог активно выявляет состояния 
психоэмоционального напряже-
ния, стресса и депрессии.

Всем пациентам, у которых об-
наружены те или иные проблемы 
со здоровьем, даются необходи-
мые рекомендации, составляются 
индивидуальные планы по укре-
плению здоровья и профилактики 
заболеваний. При необходимости 
пациенты получают направление 
на дополнительные обследования. 

Большое внимание ЦЗ уделя-
ется выездной работе, за 10 лет 
осуществлено более 500 выездов, 
из них больше 300 в села и около 
200 в различные учреждения и ор-
ганизации Горно-Алтайска. 

Ежегодно в ЦЗ основам ЗоЖ 
обучается порядка 10-13 тысяч че-
ловек, в том числе, в школе здоро-
вья проходят обучение более 200 
человек. В школе здоровья врачи 
рассказывают о природе и мерах 
профилактики неинфекционных 
заболеваний, о важности отказа 
от вредных привычек и ведения 
здорового образа жизни. 

Лекции на эти темы, индивиду-
альные беседы сотрудники центра 
проводят и в трудовых коллекти-
вах республики, собирая большие 
аудитории. 

Популярностью среди насе-
ления пользуются занятия по ле-
чебной физической культуре при 
Центре здоровья. В кабинете ЛФК 
ежегодно оздоравливаются до 500 
человек, за год здесь оказывается 
более 5000 процедур. 

Сотрудниками ЦЗ активно 
проводятся мероприятия по про-
паганде здорового образа жизни 
и профилактике заболеваний. 
Это большой блок работы, на-
правленной на информирование 
граждан о факторах риска забо-
леваний и создание мотиваций к 
ведению ЗоЖ. Информация на 
эту тему публикуется в регио-
нальных СМи, распространяется 
через буклеты и листовки в ходе 
проведения мероприятий, посвя-
щенных значимым датам, напри-
мер, Всемирному дню здоровья 
или Международному дню отказа 
от курения. В эти дни специали-
сты центра вместе с другими за-
интересованными организация-
ми проводят яркие мероприятия. 

Особое внимание Центром здо-
ровья уделяется подрастающему 
поколению, формированию в мо-
лодежной среде «моды на здо-
ровье». отрадно, что молодежь, 
в частности, волонтеры-медики, 
регулярно участвуют в мероприя-
тиях, проводимых центром. 

В новом статусе
На сегодняшний день Центр 

здоровья обрел новый статус, 
став новой базой юридически 
самостоятельного учреждения 
БУЗ РА «Центр медицинской 
профилактики». Главным вра-
чом учреждения назначена Вера 
Федоровна Кучукова. Теперь в 
Центре медицинской профилак-
тики имеется организационно-
методический отдел, который ку-
рирует работу по профилактике, 
осуществляемую в медицинских 
организациях республики. Перед 
новым учреждением с обновлен-
ной структурой стоит много но-
вых задач, главной из которых 
по-прежнему является профи-
лактика заболеваний и формиро-
вание здорового образа жизни. 
За этот год дружная команда Ре-
спубликанского центра медицин-
ской профилактики сделала не-
мало – проводились интересные 
акции, информативные конфе-
ренции, лекции, беседы, круглые 
столы, анкетирования по вопро-
сам ЗоЖ и борьбе с вредными 
привычками (алкоголь, курение и 
пр.), осуществлялись выездные 
мероприятия, скрининговые об-
следования граждан, выпущено 
немало запоминающихся публи-
каций о здоровье и здоровом об-
разе жизни. 

Центр уже в новом качестве 
принял активное участие и был 
костяком в реализации со-
циального проекта автопоезд 
«Здоровье», организованном 
по инициативе на тот момент 
врио, а ныне главы Республики 
Алтай Олега Хорохордина. Глав-
ная цель проекта – обеспечить 
сельское население доступной 
медицинской помощью. Авто-
поезд побывал во всех районах 
республики и в ее столице, в 
ходе его работы медицинскую 
помощь получили десятки тысяч 
жителей. Проект получил высо-
кую оценку сельского населения 
и горожан, многие его поддер-
живали и высказали пожелание, 
чтобы подобные мероприятия 
стали регулярными.

Впереди новый год и мно-
го непростой работы во благо 
здоровья наших граждан, но нет 
сомнения, что замечательные 
специалисты, которые здесь тру-
дятся, обязательно справятся. 
Поздравляем коллектив Центра 
медицинской профилактики Ре-
спублики Алтай, который еще 
недавно являлся Центром здо-
ровья, с днем рождения, желаем 
процветания, больших достиже-
ний и крепкого здоровья! 

Коллектив Центра медицинской профилактики в наши дни

медицинский психолог О.А. Алмадакова и волонтеры-
медики на мероприятии по профилактике табакокурения

Л.и. Стыцко проводит 
занятия по ЛФК
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Галина тельгерова – ребенок 
войны. Она родилась в много-
детной семье 19 февраля в 1939 
году, в Улагане. Отец не вернул-
ся с фронта. Мать много рабо-
тала, чтобы поднять и выучить 
детей, была ямщиком – через 
крутые горные перевалы на ло-
шади возила грузы. работа не 
для слабого пола, но мужчин в 
военную и послевоенную пору 
не хватало, бремя труда ложи-
лось в основном на женщин и 
детей. 

Годы шли, вот и остались для 
нашей героини позади детство 
и школа. Наступило время вы-
бирать профессию. Галина Пе-
тровна признается, что никогда 
не мечтала быть медиком, про-
сто так распорядилась судьба.

– ребята из моего села пош-
ли поступать в Горно-Алтайскую 
фельдшерско-акушерскую шко-
лу (ФАШ), ну и я с ними за ком-
панию. Поступили то ли трое, 
то ли четверо, в их числе и я. 
Почему-то моих друзей приня-
ли в фельдшерскую группу, а 
меня в акушерскую. тогда руко-
водителем здесь была Полина 
Павловна иванова (засл. врач 
РСФСР), она говорила что аку-
шерство – это для особенных 
людей, – делится ветеран. 

После окончания ФАШ в 1959 
году Галину Петровну напра-
вили в Улаганскую районную 
больницу, где проработала она 
12 лет. По ее словам, там была 
пройдена хорошая профессио-
нальная школа – роды приходи-
лось принимать на отдаленных 
стоянках, а к роженицам доби-
раться на лошади, нередко по 
бездорожью. Случалось, что 
женщины рожали прямо в санях, 
по пути в больницу. Рядом не 
было специалистов в области 
акушерства, приходилось пола-
гаться на себя, на свои знания. 
Она уже тогда активно занима-
лась самообразованием, выпи-
сывала всю, какую возможно, 
периодику и литературу по аку-
шерскому делу. При этом еще 
такая молодая и хрупкая Галина 
имела сильный характер, быть 
может, закаленный военным и 
послевоенным детством. Спу-
стя годы она вспоминает, что 
роды проходили благополучно, 
добавляя – женщины в то время 
были более крепкие здоровьем, 
как и их малыши.

Медицинских специалистов 
на селе не хватало во все вре-
мена, поэтому Галина Петровна 
везде была нужна и востребо-
вана – медицинские процедуры 
проводила, на операциях помо-
гала.

– Все как-то получалось. 
Видно, Бог меня вел, – говорит  
Г.П. Тельгерова.

В Улагане Галина Петров-
на вышла замуж, родила сына. 
который, к сожалению, ушел из 
жизни молодым…

В 1971-м Галину Тельгерову 
пригласили в Горно-Алтайск. Ра-
ботала участковой акушеркой в 
женской консультации, в 1975-м 
перешла в отделение патологии 
городского родильного дома. 
через год ее назначили глав-
ной акушеркой роддома, оттуда 

Галина тельгерова: 
«Меня вел бог» 

Задаю вопрос своей собесед-
нице: «Есть ли разница между 
вашим поколением акушерок и 
сегодняшним?»

– Не хочу сказать плохого про 
современных акушерок, сейчас 
тоже немало специалистов за-
мечательных, но все-таки шко-
ла акушерства изменилась или 
само время теперь другое. Нам 
теорию давали так, что она в го-
лове навсегда оставалась. Учи-
теля были сильные и желание 
учиться непреодолимое. Сейчас 
у выпускников не хватает любо-
пытства, хотя и информации во-
круг много, нет интереса такого 
к профессии, желания узнать 
больше, – считает Г.П. тельге-
рова.

Трудовой стаж Галины Тель-
геровой насчитывает 48 лет! За 
успехи в работе ей присвоены 
звания «Ударник коммунистиче-
ского труда», «Ветеран труда», 
она награждена благодарствен-
ным письмом Министерства 
здравоохранения Российской 
Федерации, почетными грамо-
тами и дипломами. Пожалуй, 
главная благодарность за мно-
голетний труд это добрые сло-
ва, которые она до сих пор слы-
шит от своих «детей», которым 
когда-то помогла родиться на 
свет. Они уже стали взрослыми 
людьми, но помнят свою Кин-
Эне всю жизнь. 

В этом году Галина Петровна 
отмечает свое 80-летие. Теперь, 
когда наступил заслуженный от-
дых, она может себе позволить 
праздновать. Когда работала, то 
обычно и Новый год, и дни рож-
дения проводила в родильном 
доме. 

На пенсии у Галины Петровны 
началась другая жизнь, не ме-
нее яркая и активная. Она поет 
в хоре ветеранов «огоньки», пу-
тешествует, занимается своим 
здоровьем. Наверное, благода-
ря своему неугомонному харак-
теру и оптимизму Галина Тель-
герова так хорошо выглядит, ну 
уж точно не на 80.

Светлана КОСтиНа 

в 2007-м она ушла на пенсию. 
Ей посчастливилось работать в 
дружном коллективе, под нача-
лом замечательных руководите-
лей: заслуженного врача РСФСР 
Нонны Михайловны дейники-
ной, известного в Горном Ал-
тае врача акушера-гинеколога 
Маргариты Васильевны Крей-
мер, заслуженного врача РФ 
Татьяны Марковны Антоновой. 
длинный профессиональный 
путь протяженностью в десятки 
лет пройден в родильном доме 
в дружном коллективе вместе с 
акушерками: Еленой Владими-

ровной Бреусовой, Людмилой 
Михайловной Загородниковой, 
Галиной Александровной че-
коновой, Любовью Павловной 
Сазыкиной, Ольгой Павловной 
Ефимовой, Марией Андреев-
ной дерябиной, Екатериной 
даниловной Михайленко (врач 
акушер-гинеколог). 

– работы у акушерки много. 
На ногах и днем, и ночью, если 
дома – то всегда на телефоне, 
могут вызвать в любой момент, 
– продолжает Галина Петровна. 

Говоря о призвании акушер-
ки, ветеран отмечает, что в этой 

профессии остаются только тот, 
кто по-настоящему любит свое 
дело, любит людей, постоянно 
работает над собой в профес-
сиональном плане, кто силен 
духом. другие отсеиваются, не 
выдержав моральной и физиче-
ской нагрузки. 

– В акушерстве важно знать 
не только теорию и практи-
ку, нужно уметь правильно 
вести себя с роженицами, к 
каждой находить свой под-
ход. Очень многое зависит 
во время родов от акушерки, 
способности правильно на-
строить женщину на этот про-
цесс, – говорит наша героиня. 
– Женщины все разные, порой 
пациентка кажется неуправляе-
мой – кричит, теряет контроль  
над собой, а поговоришь, по-
гладишь ее, и она уже совсем 
другая. А когда родит – как 
преображается, прямо све-
тится. Это такой радостный  
момент. 

Для многих наших 
земляков акушерка, 
ветеран регионально-
го здравоохранения 
Галина Петровна тель-
герова стала той са-
мой Кин-Эне. Она про-
работала в своей про-
фессии около 50 лет 
и признается, что не 
пожалела ни об одном 
трудовом дне, ни об 
одном дежурстве, на-
полненном криками 
новорожденных.

Кин-Эне (вторая мать) – так в Горном Алтае называют женщину, 
которая помогает случиться чуду рождения ребенка. Слово «кин» 
также имеет значение «пуповина». Человек, который принимает 
в свои руки новую жизнь и перерезает пуповину, всегда считался  
избранным, пользовался большим почетом в народе.

60-е годы. верхом на лошади Галина тельгерова 
спешит на очередные роды

По данным на 1 января 2019 
года, в Республике Алтай за-
регистрировано 41458 людей 
старше трудоспособного воз-
раста. 

На сегодняшний день систе-
мой здравоохранения региона 
организован комплекс меро-

Поддержать старшее поколение 
Министерством здравоохранения и медицин-

скими организациями Ра проводится большая ра-
бота по поддержке граждан почетного возраста. 
Особый упор делается на повышение доступно-
сти первичной медицинской помощи, профилак-
тическую медицину, создание комфортных усло-
вий для пребывания пациентов данной категории 
в медицинских организациях и пр. 

приятий в рамках регионального 
проекта «Старшее поколение», 
входящего в состав нацпроекта 
«демография». В их числе – вак-
цинация против пневмококковой 
инфекции, которая в этом году 
проведена  260 пациентам по-
четного возраста  из групп ри-

ска, проживающим в организа-
циях социального обслуживания 
(дома престарелых, психонев-
рологический интернат). 

Кроме того, в медорганиза-
циях активно проводятся про-
филактические осмотры пред-
ставителей старшего поколения, 
включая диспансеризацию. Так 
за 10 месяцев профилактиче-
скими мероприятиями охвачено 
15 390 человек (37,1% от чис-
ленности граждан старше тру-
доспособного возраста, план на 
2019 год – 24%). 

Совместно с Министерством 
труда и социального развития 
РА в пяти районах республики 
(Майминский, Шебалинский, 

Чойский, Усть-канский, кош-
Агачский), организована до-
ставка граждан старше 65 лет в 
медицинские организации для 
прохождения диспансеризации.  

В настоящее время на терри-
тории республики осуществля-
ется деятельность по формиро-
ванию гериатрической службы. 
На базе ряда районных больниц 
и Республиканской больницы 
функционирует 9 гериатриче-
ских коек, обучено 10 врачей-
гериатров. Гериатрические ка-
бинеты на сегодняшний день 
уже открылись и функционируют 
в Республиканской и некоторых 
районных больницах, эта работа 
продолжается. 

Вот уже год в регионе ра-
ботает Республиканский центр 
медицинской профилактики, 
где совместно с  молодежным 
активом республики прово-
дятся мероприятия, направ-
ленные на сохранение здоро-
вого долголетия.  В 2019 году 
в республике проводились 
различные информационно-
оздоровительные акции, где 
люди старшего поколения имели 
возможность проверить показа-
тели своего здоровья, узнать о 
том, как нужно правильно пи-
таться и двигаться, каких правил 
и норм придерживаться, чтобы 
сохранять баланс сил и энергии 
на долгие годы.  

Галина Петровна, 
спасибо за Ваш труд и 
верность профессии, 
за Ваше умение лю-
бить жизнь со всеми 
ее трудностями и ис-
пытаниями! 

Спасибо за малышей, 
которых Вы приняли в 
свои чуткие руки! 

Будьте здоровы, 
всех Вам благ! 



балинскую районную боль-
ницу на новый уровень. 

Благодарю коллектив 
нашей больницы за рабо-
ту и поздравляю всех с на-
ступающими праздниками. 
Крепкого здоровья, энер-
гии, сил, мира и добра! 

Главный врач 
усть-Канской рБ 
тимур САЗАнКин:

– В этом году мы хо-
рошо потрудились, до-
бившись неплохих ре-
зультатов по ряду важных 
направлений. Один из 
приоритетов – это кадры. 
В 2019 году в рамках про-
граммы «Земский доктор» 
в Усть-Канскую больницу 
были приняты два врача 
– участковый терапевт и 
участковый педиатр. Так-
же заключены договоры 
на обучение в ординатуре 
двух врачей акушеров– 
гинекологов и одного 
врача-хирурга.

Уходящий год отмечен 
завершением строитель-
ства Кайсынского ФАПа. 
Сейчас проводится капи-
тальный ремонт двухэтаж-
ного здания Ябоганской 
СВА. Подготовлены доку-
менты на строительство в 
2020 году ФАПов в селах 
Тюдрала, Козуль, Усть-
Мута.

Важным для больницы 
событием стало обнов-
ление парка санитарного 
автотранспорта. Мы по-
лучили автомобиль УАЗ-
396295 и автомобиль ГАЗ-
2211727, оборудованный 
дорогостоящей медицин-
ской техникой. 

При поддержке Мини-
стерства здравоохране-
ния Республики Алтай и 
за счет средств ОМС в 
2019 году наша больни-
ца пополнилась новой и 
современной техникой. 
Приобретены: портатив-
ный ультразвуковой аппа-
рат, алкотестер с принте-
ром, электрокардиограф, 
о ф т а л ь м о л о г и ч е с к а я 
лампа c принадлежностя-
ми, офтальмологический 
автоматический керато-
рефрактометр, линейный, 
монитор-дефибрилятор и 
многое другое.

Кроме основной рабо-
ты остается еще и обще-
ственная жизнь – жизнь 
района. Наш коллектив 
весь год активно участво-

шены все силы, это ре-
шение кадровых проблем. 
Всего за текущий год в 
больницу трудоустроено 
16 новых врачей. Поми-
мо этого, привлечен на 
условиях совместитель-
ства врач-отоларинголог. 
также к нам пришло 11 
средних медицинских ра-
ботников. За текущий год 
предоставлено служебное 
жилье трем врачам. Рабо-
та по привлечению узких 
специалистов, выпускни-
ков высших учебных заве-
дений продолжается. 

На сегодняшний день в 
больнице перестроена де-
ятельность регистратуры, 
начала работу открытая 
регистратура. В поликли-
нике ликвидировали си-
стему «окон», которая яв-
лялась лишним барьером 
в общении с пациентом. 
Выросло число специали-
стов регистратуры и кар-
тотеки, что позволило рас-
ширить возможности запи-
си на прием. Внедряется 
электронная регистратура. 
Кроме того, запущена ра-
бота кабинета неотложной 
помощи, где оказывается 
первичная неотложная по-
мощь в полном необходи-
мом объеме.

В этом году были при-
обретены новые больнич-
ные кушетки, сумки фель-
дшера, пульсоксиметры, 
глюкометры, электрокар-
диографы, тонометры, не-
булайзеры и миниавтокла-
вы в районную больницу. 
Аналогичное оборудование 
закуплено и на ФАПы. Про-
ведена большая работа по 
обеспечению противопо-
жарной безопасности.

В рамках государствен-
ной программы Республики 
Алтай «Развитие здравоох-
ранения» по поручению 
главы Республики Алтай 
Олега Хорохордина были 
приобретены санитарные 
автомобили марки УАЗ. 
Один из таких автомобилей 
направлен в ильинскую 
врачебную амбулаторию.

Первой в республике 
наша больница закончи-
ла работу по проведению 
диспансеризации опреде-
ленных групп взрослого 
населения. доведенный 
план больница выполнила 
на 101,3%. В числе первых 
мы справились с планом по 
флюорографическим осмо-
трам, хороших результа-
тов достигли в проведении 
прививочной кампании. 

Сотрудники Шебалин-
ской РБ активно участвуют 
в различных мероприяти-
ях района. Так фармацевт 
Асель Манатаева стала 
победителем конкурса 
«Мисс Шебалинский рай-
он – 2019». 

Будем работать дальше. 
Как руководитель я готов 
сделать все от меня зави-
сящее, чтобы поднять Ше-
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Главный врач 
Онгудайской рБ 
Аяна ШАБыКОвА:

– В 2019 году была 
проведена большая рабо-
та, направленная на по-
вышение качества и до-
ступности медицинской 
помощи, оказываемой 
жителям Онгудайского 
района. Особое внимание 
было уделено детскому 
здравоохранению. По 
ведомственной целевой 
программе Министер-
ства здравоохранения РФ 
«Развитие материально-
технической базы дет-
ских поликлиник и дет-
ских поликлинических 
отделений медицинских 
организаций» в онгудай-
ском детском поликли-
ническом отделении ор-
ганизована яркая откры-
тая регистратура, зона 
комфортного пребывания 
пациентов, размещена 
цветовая маршрутизация. 
Обновленная и оформ-
ленная в красочных тонах 
регистратура привлекает 
внимание маленьких па-
циентов, они разглядыва-
ют картинки, цвета, жи-
вотных. В зоне ожидания 
дети могут изучать буквы, 
смотреть видеоролики.

С обновленной ба-
зой можно говорить не 
только о сохранении, но 
и расширении возмож-
ностей медицинского 
обслуживания детского 
населения района. В про-
грамме заложены раз-
личные мероприятия, ко-
торые в дальнейшем мы 
планируется реализовать 
в дальнейшем. Поэтап-
но мы внедряем в рабо-
ту элементы бережливой 
поликлиники, эти меры 
позволят экономить вре-
мя медработников и па-
циентов, сделают более 
комфортным пребывание 
в поликлинике, повысят 
эффективность и качество 
обслуживания маленьких 
пациентов. 

В 2019 году в нашу боль-
ницу было закуплено новое 
оборудование: офтальмо-
логический автоматиче-
ский кераторефрактометр, 
лампа щелевая офтальмо-
логическая, компьютери-
зированный офтальмоло-
гический бесконтактный 
тонометр, 12-канальный 
э л е к т р о к а р д и о г р а ф , 
монитор-дефибриллятор, 
прибор для ультразвуко-
вой диагностики.

С новым оборудовани-
ем теперь мы можем про-
водить более точную диа-
гностику и эффективное 
лечение пациентов. 

Новый год совсем близ-
ко и я поздравляю всех с 
этим праздником. Пусть  
предстоящий год радует 
нас хорошими новостями 
и интересными события-

новые специалисты, 
оборудование, автомобили…

Руководители районных больниц рассказали о значимых событиях в 2019 году   
В канун Нового года хочется говорить и думать только о хорошем, 

ведь хорошего было немало. Благодаря слаженной работе коллек-
тивов на местах для муниципальных медорганизаций в целом год 
прошел в позитивном ключе. Мы предоставили слово руководите-
лям районных больниц, которые рассказали, какими положитель-
ными переменами был для их организаций отмечен уходящий год?

ми, пусть во всех делах 
сопутствуют успех и уда-
ча. Сибирского здоровья 
и простого человеческого 
счастья!

Главный врач 
чойской рБ 
роланди ЗдеЛОв:

В 2019 году мы поста-
рались изменить в поло-
жительную сторону ситуа-
цию с дефицитом меди-
цинских кадров в районе. 
В чойскую РБ прибыли 
по программе «Земский 
доктор» два участковых 
врача-терапевта и фель-
дшер на ФАП по програм-
ме «Земский фельдшер». 
кроме того, наши ряды по-
полнились двумя врачами-
стоматологами и одним 
врачом-неврологом. 
 Проведен текущий ка-
питальный ремонт всех 
структурных подразделе-
ний районной больницы, 
включая модернизацию и 
обновление материально-
технической базы. Пище-
блок районной больницы 
был оснащен современ-
ным профессиональным 
оборудованием.

дорогие друзья! В пред-
дверии Нового года мы 
всегда мечтаем и строим 
планы на будущее. Самые 
простые и важные желания 
– это, чтобы были здоровы 
и счастливы наши близ-
кие, чтобы в семье царил 
уют и достаток, чтобы дети 
радовали успехами. Пусть 
Новый год оправдает ваши 
надежды, сбудутся самые 
смелые планы и мечты. 
Стабильности вам и веры 
в себя! С праздником! 

Главный врач 
Шебалинской рБ 
виктор уБАÉчин:

– В 2019 году я возгла-
вил Шебалинскую район-
ную больницу. Главное и 
первое, на что были бро-

вал в социальных акциях, 
патриотических, спортив-
ных и культурных меро-
приятиях. 

Хочу поблагодарить 
коллег за плодотворную 
работу, за командный 
дух и оптимизм. Рад по-
здравить всех работников 
здравоохранения и жите-
лей региона с наступаю-
щими новогодними празд-
никами. Здоровья, удачи 
и хорошего настроения! 

Главный врач 
турочакской рБ 
мария триШинА:

– 2019 год для турочак-
ской районной больницы 
ознаменовался множе-
ством добрых событий. 
Пожалуй, главное – это 
приток врачебных кадров. 
В текущем году на рабо-
ту приняты врачи: инфек-
ционист, стоматолог, два 
терапевта. Кроме того, по 
программе «Земский док-
тор» к нам прибыл врач-
педиатр. 

Нашей «головной бо-
лью» было отсутствие вра-
ча в иогачской участковой 
больнице, что порождало 
большое количество жа-
лоб. Мы провели огромную 
работу по привлечению 
доктора, и он был найден. 

В 2019 году больница 
получила два автомоби-
ля скорой медицинской 
помощи, а также новое 
медицинское оборудо-
вание. Теперь мы имеем 
возможность работать на 
современном аппарате 
УЗи, оснащенном необхо-
димым набором датчиков. 
Также был получен набор 
офтальмологического обо-
рудования для диагности-
ки глазных болезней. 

Весь год врачи и медсе-
стры больницы проходили 
обучение по направлению 
«Бережливая поликлини-
ка» и сегодня мы имеем 
определенные результаты. 
Были выделены отдельные 
зоны для приема детей в 
поликлинике, детской ре-
гистратуры. По просьбам 
пациентов мы увеличи-
ли на один час время за-
бора анализов и работы 
рентген-кабинета. 

В течение года в меди-
цинские учреждения райо-
на активно приобреталась 
оргтехника. Впервые за 
много лет работники ско-
рой помощи получили но-
вую спецодежду. 

Благодаря поддержке 
Министерства здравоох-
ранения Республики Алтай 
начат ремонт иогачской 
участковой больницы. На 
сегодняшний день все окна 
и балконные двери замене-
ны на пластиковые, теперь 
здесь стало теплее и уют-
нее. В настоящее время 
готова проектно-сметная 
документация на капиталь-
ный ремонт котельной ио-
гачской больницы. Смета 
проходит государственную 
экспертизу, в следующем 
году объект будет отре-
монтирован. 

В завершение можно 
добавить, что Турочакская 
больница к концу года 
выполнила все планы по 
флюорографии, вакцина-
ции, диспансеризации. 

Коллеги, земляки, жи-
тели региона! Поздравляю 
вас с наступающим Новым 
годом и Рождеством Хри-
стовым! Пусть грядущий 
год принесет вам много 
хорошего, пусть в ваших 
домах царят уют и тепло! 
Здоровья и счастья! 

Главный врач 
чемальской рБ 
дмитрий мАнеев:

– В уходящем году было 
достаточно много событий, 
важных для чемальской 
районной больницы, оста-
новлюсь на одном из них. 
В 2019-м на базе нашей 
больницы было открыто ре-
абилитационное отделение, 
где оказывается помощь 
пациентам с патологией по-
звоночника, находящихся 
после оперативного лече-
ния на позвоночнике, с по-
ражением периферической 
нервной системы, людям с 
перенесенным острым на-
рушением мозгового кро-
вообращения. 

Отделение располагает 
залом ЛФК с вертикализа-
цией, кабинетом массажа, 
кабинетом рефлексотера-
пии и физиотерапии. В даль-
нейшем планируется посту-
пление медицинского обо-
рудования с биологической 
обратной связью, что будет 
являться прогрессирующим 
направлением в реабилита-
ционной медицине. Также 
планируется внедрение ме-
тодики гидромассажа.

Благодаря работе реа-
билитационного отделения 
мы добились огромных по-
ложительных результатов, 
в частности, в лечении де-
тей с дЦП.

Поздравляю с Новым го-
дом коллектив чемальской 
районной больницы и всех 
работников здравоохране-
ния! Желаю счастья, про-
фессиональных успехов, ре-
ализации всех задуманных 
планов, крепкого здоровья! 

Первой в республике 

монитор-дефибрилятор и 

вотных. В зоне ожидания 
дети могут изучать буквы, 
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Вот уже 36 лет стоит на страже 
здоровья детей пяти сел инин-
ского сельского поселения Онгу-
дайского района Нэлла Петровна 
Аткунова. Трудовую деятельность 
медицинской сестры она начала 
в далеком 1983 году, когда по-
сле окончания Горно-Алтайского 
медицинского училища пришла в 
детское отделение Онгудайской 
районной больницы. Ее наставни-
ками стали известные в регионе 
врачи-педиатры: Роза Яковлевна 
Альчибаева, Эмма Танзыновна 
чучина, Александр Федорович 
Малчиев.

Надо сказать, что после окон-
чания училища Нэлла Петровна 
должна была уехать в Барнауль-
скую краеведческую больницу по 
направлению но, как говорит она 
сама, «каждому человеку свое ме-
сто». И вот Нэлла Петровна, вме-
сте с 12 выпускницами училища, 
вернулась на малую родину, в Он-
гудайскую районную больницу. 

В 1983 году она едет работать 
детским фельдшером в Ининскую 
участковую больницу, где рабо-
тает на протяжении 8 лет, затем 
работа фельдшером в СПтУ-65. 
В то время под опытным руко-
водством заведующего ининской 
участковой больницы Михаила 
кныевича Аксушева, дружный 
коллектив решал все постав-
ленные вопросы и возникающие 
проблемы.

– Наш коллектив всегда отли-
чался сплоченностью и активно-
стью. И сегодня мы – участники 
всех мероприятий, как сельского 
и районного, так и республикан-
ского уровня. Сегодня коллектив 
сельской врачебной амбулато-
рии пополняется молодыми ка-
драми, это врач-педиатр Умсур 
Анатольевна Балбыкова. После 
открытия в 2013 году пункта ско-
рой медицинской помощи при 
СВА работа облегчилась в разы. 
коллектив молодых фельдшеров 
добавил в деятельность службы 
много свежего и нового, – рас-
сказывает Н.П. Аткунова. – Свои-
ми первыми учителями считаю 
розу кокошевну Шабыкову, на-

Ругать медицину стало в последнее время 
«традицией», зато мы не всегда считаем нуж-
ным сказать доброе слово медикам за оказан-
ную помощь. Это, конечно, личное дело каждо-
го, но порой от простого «спасибо» на сердце 
становится теплее, появляются новые силы, что-
бы жить и работать, нести благо людям. Недав-
но в Турочакскую РБ пришло письмо от Марии 
Вячеславовны Шевчук, которая обратилась со 
словами благодарности к коллективу терапев-
тического отделения больницы за проявленное 
теплое отношение и профессиональный подход 
при лечении ее мамы Валентины Ивановны.

в медицину по зову сердца 
рАйонное здрАвоохрАнение

Главная сложность, 
которая возникает при 
работе медиков с деть-
ми – малыøи не могут 
сказать, что и где у 
них болит. Наверное, 
поэтому детские ме-
дработники отличают-
ся особой вниматель-
ностью и чуткостью 
по отношению к своим 
пациентам. а еще они 
обладают выдумкой и 
смекалкой, ведь ре-
бенка нужно отвлечь, 
провести необходи-
мые манипуляции в 
игровой форме, ино-
гда поощрить его вита-
минкой или успокоить 
интересной игрушкой. 
За долгие годы работы 
медицинской сестрой в 
педиатрической служ-
бе ининской участко-
вой больницы Нэлла 
Петровна аткунова су-
мела найти подход к 
деткам, которым она 
каждый день помога-
ет расти здоровыми, 
сильными и умными. 

дежные руки которой приняли 
меня на этот свет в этой же боль-
нице, и Нину Кундулеевну Сурка-
шеву. Стоит вместе со мной на 
страже здоровья детей нашего 
поселения, будь то детский сад 
или школа, медсестра Луиза Ни-
колаевна Челтушева. Много лет 
рука об руку мы проработали с 
фельдшером Анной Николаевной 
карастановой. Желаю коллегам 
прежде всего здоровья и того 
тепла, которым они делились с 

нами, тогда еще «зелеными» спе-
циалистами. Сегодня в ногу со 
мной идут мои коллеги Таисия 
Чагаевна Мендешева и Эльви-
ра охрашевна кунанакова, с ко-
торыми мы трудимся вместе со 
времени окончания училища.

Стоит отметить, что боль-
шинство сотрудников Ининской 
СВА имеют немалый стаж рабо-
ты. Это, безусловно, говорит о 
многом. Прежде всего о том, что 
люди пришли в эту профессию 

по зову сердца и не изменили ей. 
Медицина для них – призвание 
и желание помогать людям. Со-
гласитесь, это не каждому дано. 
Вот и Нэлла Петровна Аткунова 
– одна из таких. Всего несколь-
ко строчек в ее, как и у многих 
других, трудовой биографии: 
окончание учебы и поступление 
на работу.

Ответственная, внимательная, 
добросовестная – так отзывают-
ся о ней коллеги.

для жителей сельского посе-
ления Нэлла Петровна – не про-
сто медицинская сестра, а че-
ловек, которому они доверяют и 
знают, что в любое время дня и 
ночи она придет на помощь.

За время работы специалист 
заслужила уважение, а самое 
главное доверие жителей, что до-
рогого стоит. Не ошибусь, если 
скажу, что в детскую консультацию 
инининской СВА не раз обращал-
ся каждый житель близлежащих 
сел. Сначала – в детском возрас-
те, позже – со своими детьми.

На вопрос, любите ли вы свою 
работу, она отвечает: «А как же ее 
не любить, ведь мы добро делаем. 
Без детей уже не мыслим себя, 
всех знаем на своем участке, за 
каждого переживаем. В детях наша 
радость. Сначала приносят к нам 
новорожденных, потом они уже до-
школята, сами к нам своими нож-
ками идут, потом они школьниками 
к нам приходят. Не успеешь огля-
нуться – и уже наши вчерашние 
пациенты к нам своих деток несут. 
На наших глазах растут поколения 
ининцев. Это же здорово!»

для каждого сотрудника и па-
циента Нэлла Петровна находит и 
время, и доброе слово, и мудрый 
совет. Всегда сохраняет опти-
мизм, выдержку и позитивное от-
ношение к работе и к коллегам. В 
этом году у Нэллы Петровны юби-
лей – 55 лет, из которых 35 трудо-
вого стажа. Сколько за это время 
утекло воды, сколько сердечного 
тепла и участия отдано людям…

Ветеран труда, за свой труд 
она награждалась почетными 
грамотами Министерства здра-
воохранения региона и родного 
учреждения бесчисленными бла-
годарностями, а самое главное – 
признательностью пациентов.

Поздравляем вас, Нэлла Пе-
тровна, с юбилеем. Желаем не-
сгибаемого здоровья, многих ра-
достей в жизни, новых успехов, 
оптимизма, удачи во всех делах 
и начинаниях.

т. ЕГОРОВа,
Онгудайский район

спасибо, вам, медики! 

Отдельно автор письма поблагодарила 
фельдшера Татьяну Владимировну Бороди-
ну. «Спасибо ей за то, что никому никогда не 
удавалось – уговорить мою маму бороться за 
свою жизнь и лечь в больницу. Учитывая харак-
тер моей мамы это практически нереально!», 
– пишет М.В. Øевчук.

В завершение своего письма она поблагода-
рила главного врача районной больницы Марию 
Николаевну Тришину за грамотную организаци-
онную работу.

На фото: коллектив терапевтического 
отделения турочакской РБ 

В Усть-Кане состоялась акция, посвященная 
Всемирному дню борьбы со СПиДом 

С населением проводилась беседа, были распро-
странены информационные буклеты и листовки. также 
сельчане смогли принять участие в акции «узнай свой 
вич-статус» и пройти ýкспресс-тестирование на вич-
инфекцию. все желающие имели возможность бесплат-
но и анонимно сдать кровь на вич, задать интересующие 
вопросы специалистам. в итоге тестирование прошли 
29 жителей района.

ФОТО-ФАКТ



дения из европейской терри-
тории СССР с 300 детьми и 
персоналом: Киевский детский 
дом был размещен в Аскате, 
детдом из Поволжья в Манже-
роке, школы трудновоспитуе-
мых детей из Ростова в Шеба-
лино, из блокадного Ленингра-
да в Горно-Алтайске. С 26 ав-
густа 1941 года в чемале начал 
работать эвакуированный Ле-
нинградский детский костно-
туберкулезный санаторий, бу-
дущий чемальский детский ту-
беркулезный санаторий. 

Общее состояние здравоох-
ранения в 1941 – 1945 гг. опре-
делялось сложными условиями 
военного времени. Успехом 
медиков явилось сохранение, 
хотя подчас и формальное, ме-
дицинской сети. Но это стоило 
неимоверных трудов и усилий.

Мы гордимся
Мы городимся нашими зем-

ляками, внесшими свою лепту 
в Великую Победу, гордимся 
медицинскими работниками, 
которые выполняли свой про-
фессиональный и человече-
ский долг в то страшное время. 
Многие не вернулись с фронта 
на свою малую родину… 

Около половины всего ме-
дицинского персонала воору-
женных сил в годы Великой 
Отечественной войны состав-
ляли женщины, значительная 
часть – санинструкторы и ме-
дицинские сестры, в особой 
цене были врачи, особенно хи-
рурги. расскажем лишь о двух 
женщинах-медиках из Горного 
Алтая, которые в ту тяжелую и 
страшную пору проявили себя 
как настоящие герои. 

Пелагея Корниловна 
Поварнина (1899-1973) – 
врач-хирург, военный врач, 
орденоносец. 

до начала Великой отече-
ственной войны, в 30-е годы, 
работала врачом – хирургом 
Ойротской областной больни-
цы, была заведующей Ойрот-
ским облздравотделом в 1936 
году.

В войну была направлена 
на фронт, где работала стар-
шим хирургом, начальником 
хирургического отделения, 
военврачом II ранга эвако-
госпиталей №№1603, 2526, 
251. Провела более 600 слож-
нейших операций, вернула к 
жизни сотни бойцов, которые 
возвращались опять на пере-
довую, продолжая сражаться 
с фашистской нечистью. По-
сле войны жила и работала 
в Феодосии. После кончины 
П.К. Поварниной ее близкие 
передали на хранение в Фе-
одосийский музей древно-
стей 151 фронтовое письмо. 
Это были письма-благодар- 
ности врачу от спасенных 
ею бойцов. 
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75 лет великой Победе 

Быть готовыми 
Начало Великой Отечествен-

ной войны не застало медиков 
врасплох. Предшествующие 
военные действия на дальнем 
Востоке и в Монголии застави-
ли серьезно задуматься о под-
готовке к войне. Еще в 1933 
году в Ленинграде состоялась 
первая конференция военно-
полевой хирургии СССР. На ней 
обсуждались вопросы хирурги-
ческой обработки ран, перели-
вания крови, травматического 
шока и т.д. В период с 1940 
по 1941 года были разработа-
ны документы, регулирующие 
медицинскую деятельность во 
время боевых действий. Сре-
ди них «Тезисы по санитарной 
тактике», «Наставление по са-
нитарной службе в Красной Ар-
мии» и инструкции по неотлож-
ной хирургии.

Когда ситуация в мире на-
чала накаляться, Н.Н. Бурденко 
инициировал подбор материа-
лов к составлению инструкций 
и указаний по военно-полевой 
хирургии: «У нас существуют 
десятки хирургических школ и 
направлений. В случае войны 
может возникнуть разброд в 
организации медицинской по-
мощи и методах лечения ране-
ных. Этого допустить нельзя». 

озаботившись подобным за-
явлением, с 1941 года препода-
ватели стали обучать студентов 
основам военно-полевой хи-
рургии. Новое поколение вра-
чей изучало технику гипсова-
ния, скелетное вытяжение, пе-
реливание крови и первичную 
обработку ран. 9 мая 1941 года 
был введен в действие «Сбор-
ник положений об учреждениях 
санитарной службы военного 
времени». таким образом, к на-
чалу Великой Отечественной 
войны медицинское обеспече-
ние войск имело вполне сло-
жившуюся систему.

Самый трудный год
Сразу после начала войны 

на фронт были отправлены са-
мые опытные военно-полевые 
хирурги и высококвалифициро-
ванные медицинские сестры. 
Но вскоре очередь дошла и до 
резерва. Рук не хватало.

Особую роль в системе ока-
зания медицинской помощи 
играли госпитали глубокого 
тыла. В городах они разверты-
вались с расчетом на быстрое 
рассредоточение раненых по 
специализированным учреж-
дениям. Это способствовало 
быстрейшему выздоровлению 
раненых и возвращению их в 
строй. 

Мало пишут о подвиге вра-
чей этих госпиталей. Опериро-
вали они ежедневно без выход-
ных. Только заканчивалась одна 
операция, как за ней следова-
ла другая. Если же хирургов в 
городе не хватало, то врачам 
приходилось перемещаться от 
одного госпиталя к другому, 
чтобы провести следующую 
операцию. 

Весь 1941 год медикам 
приходилось тяжело. Ска-
зывалось отсутствие прак-
тического опыта и отсту-
пление советских войск. 
Только в начале 1942 года 
ситуация более или менее 
стабилизировалась. 

За год военных действий об-
наружилась необходимость ин-

они тоже срАжАлись 
О подвиге медиков в годы Великой Отечественной войны 

Каждый советский человек в годы Великой 
Отечественной войны старался приложить 
максимум усилий, чтобы прогнать фашистских 
захватчиков с родной земли. Врачи и медицин-
ский персонал не стали исключением. С пер-
вых дней войны они спасали бойцов, не щадя 
себя. Выносили раненых с поля боя, бились 
за их жизни, не жалея своих. Спустя почти 75 
лет со дня Победы в той большой и  страш-
ной войне, можно без преувеличения сказать, 
что она завоевана, в том числе и  благодаря  
героическому труду медицинских работников. 

формирования медиков о раз-
витии боевых действий. Поэто-
му осенью 1942 года был издан 
приказ №701. Санитарных на-
чальников должны были си-
стематически и своевременно 
ориентировать в изменении бо-
евой обстановки. Опыт первого 
года войны позволил наметить 
пути совершенствования воен-
ной медицины страны.

Ужас войны, цена Победы
С первых дней войны перед 

органами здравоохранения Ой-
ротии встали и новые задачи, 
связанные с организацией ме-
дицинского обеспечения дви-
жущихся из прифронтовой по-
лосы эвакуированных граждан 
и беженцев. Было разработа-
но и разослано на места «По-
ложение о медико-санитарном 
обслуживании населения, эва-
куированного из угрожаемых 
районов». 

В тыловые и полевые го-
спитали в первую очередь на-
правлялись все лекарственные 
средства, инвентарь. Также в 
пользу госпиталей выделялись 

соответствующие помещения. 
Понесшая огромный урон ме-
дицинская промышленность, не 
могла обеспечить страну всем 
необходимым. Область испы-
тывала острый дефицит ка-
дров, возрастающую нехватку 
медикаментов и оборудования, 
недостаток продуктов питания. 
Все это легло тяжелым бреме-
нем на оставшихся работников 
здравоохранения – в подавля-
ющем большинстве женщин. 

После ухода специалистов 
на фронт специализированная 
врачебная помощь оказыва-
лась только в областном цен-
тре Ойрот-Тура. Но даже там 
не работал целый ряд служб, 
практически отсутствовала и 
хирургическая помощь. Фор-
мально за годы войны общее 
число медучреждений не со-
кращалось. Но реальная отдача 
от их деятельности была очень 
низкой, так как зачастую один – 
два медработника обслуживали 
и врачебный участок, и роддом, 
и специализированный меди-
цинский пункт.

В 1941 году в область были 
эвакуированы детские учреж-

Александра егоровна 
Сакылова – санинструктор 
605 полка, 232 стрелковой 
дивизии, Воронежского 
фронта. 

Она родилась в 1923 году в с. 
Чепош, ойротской автономной 
области. добровольцем ушла 
на фронт. В Бийске из жителей 
Алтайского края и Ойротской 
области формировалась диви-
зия, в которую и попала двад-
цатипятилетняя Шура. 

Первые бои дивизия встре-
тила летом 1942 года. В июле 
1942 года немецкие войска 
прорвали оборону советских 
войск и устремились на Воро-
неж. Именно наша сибирская 
232 дивизия первой встретила 
врагов на подступах к городу 
Воронежу. Это были страшные, 
кровопролитные бои. Наши зем-
ляки проявили массовый геро-
изм при защите этого города. 
дивизия потеряла до 80% лич-
ного состава. Каждый второй 
воин из Горного Алтая, отдав-
ший жизнь на фронтах Великой 
Отечественной, погиб именно 
под Воронежем. как пишет ру-
ководитель музея истории 232 
Сд школы-интерната им. Жуко-
ва города Горно-Алтайска Е.и. 
Мордвинова, 13 августа 1942 
года в районе села Губорево, 
Семилукского района Воронеж-
ской области, на подступах к 
Воронежу санинструктор Шура 
Сакылова с тяжело ранеными 
бойцами была окружена немца-
ми. На их крики: «Сдавайся!», 
она ответила: «Красноармейцы 
не сдаются!» и, схватив карабин, 
начала отстреливаться. «Когда 
бойцы освободили это местечко, 
Шура лежала с пробитой грудью. 
кровь выступила на полушубке», 
– делится Е.И. Мордвинова. о 
подробностях этого подвига, ей 
рассказали бывшие однополчане 
Шуры, видевшие произошедшее 
собственными глазами. «Рядом 
лежали 8 фашистских солдат и 
офицеров. Шуру хотели взять 
живой, но эта скромная девушка 
с Алтая имела сердце настоя-
щего воина», – рассказывает 
руководитель школьного музея. 
до 1943 года командование на-
градами не разбрасывалось, не 
до этого было, главное – высто-
ять. Тем не менее, на Алексан-
дру Сакылову были направлены 
наградные документы на орден 
Боевого красного Знамени. до 
определенного времени этот 
орден среди военных считался 
едва не высшим и котировался 
выше ордена Ленина. Военные 
говорили, что «орден Ленина 
можно получить и в колхозе, а 
вот красное Знамя – это только 
за военный подвиг». однако на-
града была заменена на орден 
Отечественной войны I степени 
(посмертно). о подвиге девуш-
ки из Горного Алтая напечатали 
в красноармейской газете «От-
важный боец» (№5, 1943 г.). ор-
ден вручили матери Шуры.

За годы войны благодаря медицинскому пер-
соналу в строй вернулись более 70% раненых 
и более 90% больных бойцов. 116 тыс. меди-
ков были награждены орденами и медалями. 
47 из них стали Героями Советского Союза,  
17 из которых были женщинами.

По материалам сайтов: 
история.авра. рф, светлояр-русь.рф

иллюстрация: Сергей Позняк. Сын полка. После боя.
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Становление района, 
становление больницы

В XIX – начале ХХ веков че-
рез Турочакский район в зна-
чительной мере шло заселение 
русскими северных территорий 
Горного Алтая. Сохранились 
сведения, что до октябрьской 
революции здесь существовала 
Озеро-Куреевская переселен-
ческая больница на 10 коек.

В момент образования Ле-
бедской волости система здра-
воохранения являлась едва ли 
не самой запущенной сферой 
социальной жизни. В 1923 году 
на этих территориях действовал 
только один врачебный пункт в 
озеро-куреево (бывшая пере-
селенческая больница). Больни-
ца была открыта в 1910 году для 
обслуживания крестьян, массово 
переселяющихся из Европейской 
части России. 

Как указано в Календаре юби-
лейных и памятных дат Респу-
блики Алтай, 18 декабря 1927 
года в Турочаке открылся вра-
чебный участок с 15 койками, 
преобразованный в участковую 
больницу, а затем в районную. 
именно с этого момента нача-
лась история Турочакской рай-
онной больницы.

В 1937 году стационар Туро-
чакской больницы расширился 
до 30 коек. Создаваемые в 30-е 
годы медицинские учреждения 
аймака, находились в тяжелых 
финансовых условиях, в практи-
чески не приспособленных для 
оказания квалифицированной 
помощи помещениях. Не хвата-
ло медицинских кадров, многие 
штатные должности были не за-
полненными. 

В 1939-м в системе здраво-
охранения аймака было только 
два специалиста, имевших выс-
шее образование: заведующая 
Турочакской больницей, врач-
терапевт Елизавета Евдокимовна 
Сорокина и врач-венеролог Таи-
сия Михайловна Воронцова. 16 
человек имели среднее специ-
альное и незаконченное среднее 
медицинское образование.

В районе функционировали 
один колхозный роддом в Озеро-
Куреево с двумя койками и одни 
постоянные ясли на 20 мест в 
Турочаке. С 1940 года здесь на-
чал действовать райздравотдел, 
руководивший больницей и все-
ми ФАПами, работал колхозный 
роддом и трахоматозный пункт. 

Несмотря на войну… 
В военные годы в Турочакской 

больнице открыли школу по под-
готовке экстерном медицинских 
сестер. В основном готовили 
медиков для отправки на фронт. 
Особое внимание в программе 
занятий уделялось хирургии и 
инфекционным заболеваниям. 
По окончании курса и сдаче за-
четов выпускники школы меди-
цинских сестер направлялись 
защищать Родину. Несмотря 
на тяжелые условия, старались 
содержать больницу в образ-
цовом порядке. Была традиция 
весной сажать деревья, чтобы 
каждый мог оставить память о 
себе. Больничный порядок был 
примером для села. За каждой 
улицей был закреплен медицин-
ский работник, который отвечал 
не только за прививки, но и за 
санитарное состояние улицы и 
каждого из ее домов. 

У каждого медицинского ра-
ботника имелся паспорт улицы, 
где велся учет детей от одного 

турочакская больница: 
вехи истории

18 декабря Турочакская РБ отпраздновала 92-й день рождения. 
Это замечательный повод вспомнить о том, с чего начиналась история больницы, о людях, которые ее создавали 

года до 14 лет. Все эти сведения 
предоставлялись службе стати-
стики. При грубых нарушениях 
санитарного состояния на улицах 
подключали и милицию. 

Путь к развитию 
В последующие двадцать 

пять лет структура медицинских 
учреждений менялась мало. 
Как правило, функционирова-
ло 5 самостоятельных стацио-
нарных врачебных и врачебно-
амбулаторных учреждений, 
от 17 до 28 фельдшерских и 
фельдшерско-акушерских пун-
ктов. Постепенно жизнь улуч-
шалась. По окончании медицин-
ских вузов в Турочакский район 
стали приезжать врачи и сред-
ние медработники. 

Количество врачей и средних 
медицинских работников уве-
личилось в два с лишним раза, 
а число коек более чем в шесть 
раз. 

Однако медицинских кадров 
все равно не хватало, сохранялся 
дефицит медицинского оборудо-
вания, необходимых помещений. 
осложняли ситуацию большая 
разбросанность населенных пун-
ктов по территории района, от-
сутствие дорог и транспортных 
средств. 

Больница была развернута на 
275 коек, из них 200 коек распо-
лагалось в турочакской ЦрБ, 50 
в УБ села Иогач и 25 в УБ села 
Бийка.

В лихие 90-е года районной 
больницей руководил Михаил 
Юрьевич Безделов. Это были тя-
желые годы как для России, так и 
в здравоохранении но, несмотря 
на отсутствие заработной платы, 
финансов, была сохранена струк-
тура здравоохранения района. 

Они стояли у истоков 
Главными врачами Турочак-

ской больницы в разное время в 
хронологическом порядке были: 
Елизавета Евдокимовна Соро-
кина, Агния Александровна де-

Новейшая история 
С 2003 по 2018 годы больницу 

возглавлял отличник здравоохра-
нения РФ, заслуженный врач РА 
Валерий Семенович Пальчиков, 
благодаря настойчивости которо-
го в Турочаке был построен но-
вый больничный городок. Процесс 
строительства был запущен в 2004 
году, блок «Б» (стационар) введен 
в эксплуатацию в 2008-м, блок «А» 
(поликлиника) – в 2014 году.

С 2018 года больницей руко-
водит Мария Николаевна Три-
шина, долгие годы проработав-
шая в этом учреждении врачом-
педиатром, заместителем глав-
ного врача. 

В настоящее время в районе 
имеется одна центральная рай-
онная больница, одна участковая 
больница в селе иогач, а также 
14 ФАПов.

Персонал больницы насчиты-
вает 280 человек, из них 27 вра-
чей, 64 медицинские сестры, 6 
акушерок, 7 фельдшеров. 

Пациентами медучреждений 
района являются порядка 12 500 
жителей, из них 3 600 детей. 

Благодаря внедрению на-
циональных проектов Турочак-
ская РБ оснащена современным 
медицинским оборудованием, 
автомобилями скорой помощи 
с комплектом необходимой ап-
паратуры. В больнице успешно 
внедрены и широко используют-
ся современные методы диагно-
стики и лечения, стандарты и по-
рядки ведения пациентов. 

Развитию здравоохранения 
района способствовала реали-
зация программы модернизации, 
которая, в частности, позволила 
увеличить заработную плату ра-
ботникам, участвующим в реали-
зации мероприятий по повыше-
нию доступности амбулаторно-
поликлинической помощи, а 
также продолжить повышение 
профессиональной подготовки 
медицинского персонала.

 Гордостью больницы являют-
ся ее высококвалифицированные 
и преданные своему делу специ-
алисты, при участии которых уда-

пристройки физиокабинета. При 
амбулатории организован пост 
неотложной медицинской помо-
щи для обслуживания больных 
райцентра и сел района. В день 
посещают амбулаторию до 400 
человек. В 1987 году ЦРБ воз-
главила Альбина Камалдиновна 
Гаджиханова. 

В 80-х в Турочаке был открыт 
новый двухэтажный родильный 
дом. Отдельно построен кабинет 
стоматолога, рядом находилось 
здание, где проводилось зубо-
протезирование (ранее в этом 
здании располагалась баклабо-
ратория). 

точкина, Гаврил Матвеевич По-
рохин, Таисия Михайловна Во-
ронцова, Анна Сергеевна Кули-
кова, Анатолий Ксенофонтович 
Богданов, Андрей Степанович 
Шокера, Андрей Александрович 
Панков, Адам Адамович Вольф, 
Федор Яковлевич Мережин, 
Виктор иванович Прохоров, Ва-
силий Павлович Карякин, Сергей 
Андреевич Гарюнов, Валентина 
денисовна Мощевитина, Гали-
на Михайловна Новокрещено-
ва, Алексей Павлович Огиренко, 
Альбина Камалдиновна Гаджи-
ханова, Михаил Юрьевич Без-
делов.

ется решать самые ответствен-
ные задачи. 

Прошлое турочакской боль-
ницы – это люди, открытия, до-
стижения, яркие события. имея 
за плечами богатую историю, 
накопленный и передавае-
мый из поколения в поколение 
опыт, она продолжает разви-
ваться и не отставать от требо-
ваний времени. В учреждении 
объединены добрые традиции 
прошлых лет и современные 
медицинские технологии, по-
зволяющие эффективно решать 
главную задачу – заботу о здо-
ровье людей. 

Мария тРишиНа:
Первостепенными задачами в деятельности нашей больницы 

было и остается повышение доступности и качества медицин-
ской помощи, приближение к жителям села современных меди-
цинских технологий профилактики и лечения заболеваний.

Наш коллектив стремится своевременно и качественно оказы-
вать плановую и экстренную помощь, уделяя особое внимание 
формированию здорового образа жизни у населения района. 
Постепенно развиваясь, используя накопительный опыт, внедряя 
новые медицинские технологии, мы способны решать самые 
прогрессивные задачи на благо здоровья наших земляков. 

Поздравляем коллег и ветеранов здравоохранения 
с днем рождения турочакской районной больницы! 

Коллеги, спасибо за ваш труд, преданность 
своему делу, золотые руки и профессионализм.

В 1958 году была образована 
аймбольница на 50 коек с функ-
циями здравотдела. 

В связи с ростом населения 
Турочакская больница была рас-
ширена за счет инфекционного 
изолятора и родильного дома. В 
12 населенных пунктах были от-
крыты ФАПы. Работало пятнад-
цать врачей.

К 1964 году Турочакская участ-
ковая больница расширила сеть 
коек до 75. Начался перевод зда-
ний районной больницы с печного 
на водяное отопление. В районе 
насчитывалось 20 фельдшерско-
акушерских и 8 фельдшерских 
пунктов. В системе здравоохра-
нения трудилось 10 врачей.

Таким образом, в течение со-
рока лет здравоохранение райо-
на прошло значительный путь от 
одного врачебного участка до 
целой системы лечебных учреж-
дений. Все имевшиеся трудности 
и недостатки в его функциониро-
вании не могли умалить вклада 
медицинских работников в дело 
охраны здоровья жителей района. 
60-80-е годы XX в. отмечены не-
малыми успехами в развитии си-
стемы здравоохранения. Главвра-
чом района в шестидесятые годы 
был замечательный хирург, от-
личник здравоохранения РСФСР 
Алексей Павлович Огиренко.

В 1984 году начато строитель-
ство молочной кухни, а также 

Открытие нового Блока А

Коллектив турочакской больницы на параде, 
посвященном 1 мая 1980 г.

Открытие мемориала на скорой медицинской помощи «тем кто спасает жизнь», 2016 г.
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домывая пол в машине, 
смотришь в полумраке на 
блестящую аппаратуру, ко-
торая сегодня ночью, слава 
богу, не пригодилась. Зна-
чит, ничего не нужно ста-
вить на заряд, менять и по-
полнять. Напарник подобьет 
рецепт за сутки и останется 
только пополнить препараты 
и расходники, которые по-
тратили на вызовах только в 
чемодане, а дело не хитрое, 
одна сумка, все подписано. 

Утренняя пересменка. Са-
мое приятное время для ме-
диков и самое суетливое – для 
диспетчеров. Выдай брига-
дам, не забудь расписаться в 
кипе журналов, выдать карты 
вызовов для проверки, а ведь 
телефоны и компьютеры ни-
кто не отменял – все трезво-
нит и пищит. В общем, суета. 

Голос диспетчера сквозь 
шум прорывается в громко-
говоритель. 

– N-ская бригада! 
Смотришь на часы. Без 

пяти. Напарник, он же «первый 
номер», выходит с подстанции, 
держа служебный планшет и 
листок карты в руках. 

– давай, там «давление». 
топаешь ботинками по 

свежепомытому. Почему-то 
в голову в утешение прихо-
дит фраза из популярного 
мультфильма «давай, вошли 
и вышли, приключение на 
двадцать минут!»

Водитель, объезжая пень-
ки люков, костерит дорожных 
рабочих, которые положили 
асфальт везде. Ну, кроме пе-
реулка у подстанции, конечно. 
Вот и приходится крутиться 
на пятачке, чтобы не убить ка-
зенную машину о локальное 
благоустройство города. 

Сталинский дом, пятиэ-
тажный. Центр города, набе-
режные, таких домиков у нас 
полно. Смотришь в карту, че-
рез плечо. 

– Что происходит на свете? – А просто зима.
– Просто зима, полагаете вы? – Полагаю.
Я ведь и сам, как умею, следы пролагаю
в ваши уснувшие ранней порою дома.

– Что же за всем этим будет? – А будет январь.
– Будет январь, вы считаете? – Да, я считаю.
Я ведь давно эту белую книгу читаю,
этот, с картинками вьюги, старинный букварь.

– Чем же все это окончится? – Будет апрель.
– Будет апрель, вы уверены? – Да, я уверен.
Я уже слышал, и слух этот мною проверен,
будто бы в роще сегодня звенела свирель.

– Что же из этого следует? – Следует жить,
шить сарафаны и легкие платья из ситца.
– Вы полагаете, все это будет носиться?
– Я полагаю,что все это следует шить.

– Следует шить, ибо сколько вьюге ни кружить,
недолговечны ее кабала и опала.
– Так разрешите же в честь новогоднего бала
руку на танец, сударыня, вам предложить!

– Месяц – серебряный шар со свечою внутри,
и карнавальные маски – по кругу, по кругу!
– Вальс начинается. Дайте ж, сударыня, руку,
и – раз-два-три,
раз-два-три,
раз-два-три,
раз-два-три!..

Þрий Ëевитанский 

Приходит Дед Мороз к пси-
хиатру и говорит: 

– Доктор, помогите! Я в 
себя не верю.

***
 – Дети мои, я умираю, при-

несите мне стакан воды.
– Отец, 1 января все умира-

ют, возьми да сам принеси!

***
– Папа, угадай, какой поезд 

больше всех опаздывает? 
– Какой, сынок? 
– Тот, который ты обещал 

мне подарить еще на прошлый 
Новый год.

***
– Что тебе подарили на Но-

вый год? 
– Видишь, вон под окном 

мерс 600-й, бирюзововый? 
– Ага! Классная тачка!! 
– Вот точно такого же цвета 

кепку...

– Пятый. Без лифта. Ну 
конечно, куда уж. 

Недоволен такой физкуль-
турой – на двадцать пятом 
часу работы организм без эн-
тузиазма воспринимает подъ-
ем по лестнице. Одного часа 
сна на диванчике, накрыв-
шись курткой,  как не бывало. 
концентрируешься на кардио-
графе, болтающемся на плече 
у напарника. Спотыкаешься, 
чудом не ухнув ящик с лестни-
цы. ругаешься беззлобно. 

Сухонький старичок от-
крывает высокую деревян-
ную дверь. 

– куда проходить? 
Комната, похожая и не по-

хожая на те, в которых бывал 
сотни раз. 

– Что беспокоит? 
Поднимаешь глаза, смо-

тришь, через секунду вклю-
чаешься. Приключение на 
двадцать минут. Ага, размеч-
тался. 

Пожилая женщина сосре-
доточенно смотрит перед 
собой, сидя на стареньком 
диване. 

– ребят, дышать как-то тя-
желовато, да и в груди – как 
камень. 

и белая, как лист. 
Напарник помогает раз-

матывать электроды кар-
диографа, даже электроды 
смачивать не надо – и так 
мокрая, словно под дождем 
стояла. Накидываешь манже-
ту, смотришь на стрелку – ну 
как с давленьецем? 

Низко, очень низко! 
Напарник щ¸лкает кноп-

кой печати. Кардиограф на-
тужно выда¸т ленту с разма-
шистыми кривыми. 

– катетер? 
для проформы спрашива-

ешь, уже жгут наложил, напар-
ник уже с катетером подскаки-
вает, вену для доступа ищет. 

Проснулся, трясешь голо-
вой. Быстрее надо. Голова 

как чугунок. В канюле кровь, 
значит попали. Хорошо. Хло-
паешь напарника по плечу. 

– ß за носилками. 
Первый номер, не обора-

чиваясь, кивнул. Бежишь по 
лестнице, ботинки гулко сту-
чат по ступеням. Выскакива-
ешь из подъезда, щёлкает 
замок двери. Хватаешь но-
силки, секунду смотришь на 
сумку с дефибриллятором, 
дергаешь с собой. Водитель 
хлопает дверью. 

– Втроём унесем? 
– Ну а что делать... 
дверь в подъезд выда-

вила второпях подсунутый 
кирпич. Хватаешь за ручку, 
благо большая, металличе-
ская и рывок. Жалобно зве-
нит домофон. 

Взлетаешь по ступеням. 
Нехорошее чувство. Залета-
ешь в комнату. Женщина на 
полу, напарник уже ритмично 
давит на грудь. 

Полезла нецерзущина, 
вслух, срываешь с плеча 
дефибриллятор, кидаешь в 
коридор носилки, чуть не за-
шибив деда, который с лю-
бопытством смотрит и пока 
не понимает. 

– Электроды! 
Почему всегда детские в 

руки лезут первыми, а? раз-
дираешь упаковку, клеишь на 
грудь. Молодцы заграничные 
товарищи, подписи делают, 
наклеил не глядя, потом смо-
тришь – правильно, не зря 
натаскивался. 

– руки! 
инопланетно-спокойный 

голос автомата:
«ид¸т анализ ритма... Ре-

комендуется дефибрилляция»
Кнопка на приборе на-

ливается желтым огнем. 
Жмёшь от души. 

Бам! Тело женщины будто 
подбрасывает. 

«Заряд отправлен.  Про-
должайте кардио-пульмо-
нальную реанимацию!»

да без тебя видим, дурная 
машинка! телефон на пол, на 
громкую, и так руки заняты! 
Запыхаешься.

– Это N-ская! У нас тут реа-
нимация, пришлите подмогу! 

диспетчер что-то квакает 
и отключается, надеешься, 
что понял. 

Все мокрые, ящик – наи-
знанку, набираешь нужное, 
вот и водитель с сумкой со 
всякой полезной лабудой при-
скакал, тянет из коридора. 

– держите, ребят! 
как успел? Потрошишь 

сумку, раскладываешься, как 
на занятиях, на глазок рост 

прикидываешь. Напарник 
все жмет и жмет на грудину, 
считая вполголоса. Пульс по-
явился, ух ты, не надеялись! 
Лишь бы систему успеть за-
рядить. Улыбнулся. 

Облом. Снова срыв, броса-
ешь капельник. дефибрилля-
тор опять рекомендует себя 
использовать. Врываются ре-
аниматологи, увешанные, как 
новогодняя елка. Кавалерия! 

– В темпе! Что у вас тут? 
И слушает сбивчивый рас-

сказ между «и раз, и два», 
вполуха, на пл¸нку смотрит.

только говорит – уже в руки 
катетеры, трубки, фонарики 
лезут, словно на минуту в бо-
гиню Шиву превратилась. Ре-
анимационный фельдшер ви-
новато разводит руками – не 
унесли все, рук не хватает! Не-
сешься вниз. Их то не успели 
предупредить, они ритм ехали 
восстанавливать, а не с того 
света д¸ргать за руки-ноги. 

Опять вниз-вверх, а про-
леты широкие, будто не на 
пятый, а на десятый бежишь. 
Вваливаешься, хватаешь, 
бежишь опять. Все бегом, 
надо. Время. 

Ритмично стучит «Авто-
пульс» – гулко сжимает – раз-
жимает грудину. Фурх-фурх. 
Солидный прибор, да ещ¸ 
носилки приделаны. Запряга-
ем водителей, они уже катал-
ку выставили, несут вместе с 
нами. С пятого. Который как 
десятый. А в носилках, кро-
ме больной еще килограм-
мов двадцать всякого, еще 
на себе навешано все, что 
в квартиру натащили – ноги 
подгибаются, а нести надо! 

Вываливаемся из подъ-
езда, мокрые насквозь, уве-
шанные, пищит, шипит что-то, 
стучит и скрипит. Собаки дво-
ровые  кинулись врассыпную. 
Сквозь зубы шипим, на носил-
ки втягиваем. Вкатываем, раз-
бираем чье-где, похватали же 
не глядя. Водитель реанимо-
биля прыгает за руль. Хлопа-
ют двери. Сирена распугивает 
ранних случайных прохожих. 

Садишься прям на бор-
дюр. В глазах от пота щи-
плет, хоть лоб утереть, а на 
улице не месяц май. Напар-
ник такой же, форменная ру-
башка насквозь. 

– Поехали меняться. На 
сегодня хватит. 

Всё события являются 
художественным вымыс-
лом, любые совпадения 
случайны.

Источник: группа ВКонтак-
те «Медицинские Истории»

из будней «скорой» 

Поэтической 
строкой

диалог 
у новогодней елки

– Может, успею смениться? 

Конец декабря. Лежит на полуразваленном диване в 
квартире с ободранными обоями актер. работы нет, де-
нег нет. неизвестно даже, на что новый год справлять 
будет. раздается телефонный звонок: 

– Ãîñïîäèí? Âàñ áåñïîêîÿò ïî ïîâîäó ñúåìîê. Ìû âàì 
предлагаем сняться в Голливуде, у Спилберга. роль, прав-
да, не главная, главную Шварценеггер играет, но тоже 
очень серьезная. тысячу долларов не предложим, но на 
восемьсот в день можете рассчитывать. вас ýто устроит? 

– À êîãäà ñúåìêè? 
– Ñ 20 äåêàáðÿ ïî 10 ÿíâàðÿ. 
– Íó-ó íåò… Â ýòîò ïåðèîä ÿ íå ìîãó. Ó ìåíÿ åëêè…

Три стадии взросления мужчины:
1) он верит в деда Мороза
2) он не верит в деда Мороза
3) он – дед Мороз.

встречаются два приятеля через 
несколько дней после нового года. 

– Íó, êàê âñòðåòèë Íîâûé ãîä? 
– Íå çíàþ, åùå íå ðàññêàçûâàëè...

***
– Çдравствуй, Миш. 
– Çдрасте, Николай Кон-

стантинович. 
– Отгадай загадку: ни пь¸т 

ни курит – на новый год де-
журит! 

– Эээ... Эт вы на что наме-
каете?

***
Два актера подрабатывают 

под Новый год Дедами Моро-
зами. Один просит другого: 

– Слушай, зайди к моей 
семье, поздравь их с празд-
ником. 

– А почему ты сам не мо-
жешь? 

– Да я слишком дорого 
беру.

***
– Вот тебе подарок на Но-

вый год, – говорит отец, вру-
чая сыну гитару. 

– Спасибо! – благодарит 
сын. – Подожди, а почему она 
без струн? 

– Не все сразу, сынок. Вот 
научишься играть, тогда и 
струны купим.
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По словам астролога Веры 
Нурдиновой, крыса – то живот-
ное, у которого есть чему поу-
читься, ведь она умеет отлично 
приспосабливаться и выживать: 
обладает практичным умом, ра-
ботоспособна и оптимистична.

«Грядущий год начинает новый 
12-летний цикл китайского горо-
скопа. Он будет благоприятен 
для тех, кто придерживается этих 
качеств. Трезво оценивая ситуа-
цию, можно не бояться ставить 
перед собой сложные цели. чем 
амбициознее они будут – тем 
лучше. Если же вы просто плы-
вете по течению, то внятных ре-
зультатов добиться не сможете», 
– отмечает Вера Нурдинова.

Главная задача в новом году – 
планирование. Прежде чем что-
либо предпринять, нужно проа-
нализировать, в какой позиции 
вы находитесь в данным момент, 
и какие шаги приведут к успеху.

Стихия, к которой принадле-
жит крыса, – металл, связана с 
честолюбием, настойчивостью и 
умением менять мир под себя.

«Металл должен работать, 
иначе ржавеет. из него делают 
активные по своей сути пред-

меты, созданные для изменения 
внешних явлений – тот же топор, 
например. Это говорит о том, что 
год должен быть очень активным, 
а нам стоит как следует рассчи-
тать свои силы и хорошенько по-
работать», – объясняет астролог.

Белый цвет Крысы символи-
зирует новое начало и означает 
чистый лист, на котором можно 
изобразить все, что захочется.

В первую очередь удача, конеч-
но, будет способствовать символу 
года. По словам астролога, люди, 
рожденные в год Крысы, умеют 
отстаивать свои интересы в лю-
бой сфере. Они проницательны 
и обладают прекрасным чутьем в 
различных областях. У некоторых 
интуиция заточена на заработок и 

коммерцию, другие хорошо чув-
ствуют людей, а кто-то умеет за-
водить выгодные знакомства.

«Крысы заботятся о тех, кто им 
близок. Однако из-за их избира-
тельности войти в этот круг дове-
ренных лиц крайне непросто. Но 
если вам удалось добиться рас-
положения Крысы, то она всегда 
придет на помощь и ни в чем не от-
кажет», – говорит Вера Нурдинова.

Наступающий год очень хо-
рош для тех, кто хочет укрепить 
свое материальное положение 
и финансовые позиции в целом. 
Крысой очень приветствуется 
бережливость, поэтому для до-
стижения желаемого следует 
быть экономнее и рациональнее 
в тратах. «Если вы хотите ку-

пить автомобиль или переехать в 
квартиру получше, сделать некий 
карьерный рывок, то это очень 
благоприятный период», – счита-
ет астролог.

Наступающий год хорош и для 
того, чтобы начать серьезные 
отношения. добиться взаимных 
чувств с близким по духу чело-
веком, который будет смотреть в 
одном направлении со своей по-
ловинкой.

Поскольку Крыса является 
охранником домашнего очага, 
добиться ее расположения мож-
но, помогая членам семьи, осо-
бенно людям старшего возраста, 
которых она почитает.

В год Крысы многим знакам 
будет сопутствовать удача в раз-

2020 год: что нам несет 
белая металлическая крыса?

личных сферах, уверена астролог. 
Например, удачно решить вопро-
сы, связанные с жильем, могут 
Тигры, Кролики и Обезьяны. им 
будет сопутствовать удача при по-
купке нового дома или переезде.

Высокий шанс встретить до-
стойного партнера на любовном 
фронте у Змеи. Собакам год су-
лит интересные поездки, хоро-
ший отдых и удачу.

Финансовыми вопросами сле-
дует озаботиться Лошадям, обе-
зьянам и тиграм – их упорство и 
бережливость будут вознаграж-
дены. А вот Овцам следует акку-
ратнее относиться к тратам. Хо-
рошие перспективы, связанные 
с карьерным ростом и собствен-
ным бизнесом, получат дракон, 
Лошадь, Бык, а также Петух.

При этом главному везунчику 
2020 года – крысе – очень реко-
мендуется заняться своим здоро-
вьем и подумать об укреплении 
иммунитета. Тот же совет отно-
сится к Свинье и Кролику.

что касается духовного разви-
тия и познания мира, здесь успе-
хов добьются драконы, обезьяны 
и Петухи.

По материалам: https://riamo.ru

добро пожаловать в медицину!
Для воспитанников школы-интерната провели экскурсию по Горно-Алтайскому медицинскому колледжу

Воспитанники имели возмож-
ность увидеть своими глазами, как 
происходит процесс «превраще-
ния»  вчерашних школьников  в ме-
дицинских сестер, акушеров, фар-
мацевтов. Также гостям продемон-
стрировали  музей медучреждения, 
имеющего богатую историю. 

У многих детей загорелись 
глаза, когда волонтеры-медики 
рассказали о своем движении, о 
значимости добра в нашей жизни 
и о том, что каждый из нас может 
сделать этот мир лучше. 

Встреча завершилась чаепи-
тием и общением, на котором 
многие воспитанники вырази-
ли желание попробовать себя 
в волонтерской деятельности 
и в дальнейшем связать свою 
жизнь с медициной. Этим меро-
приятием знакомство детей из 

школы-интерната с медициной 
не заканчивается. В ближай-
шее время планируется орга-
низовать для ребят экскурсию 
по  Республиканской больнице 
Горно-Алтайска, где они воочию 
увидят, что значит быть меди-
цинским работником. 

Волонтеры-медики Медицинского кол-
леджа Горно-алтайска познакомили вос-
питанников школы-интерната для детей-
сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей имени Г.К. Жукова со своей 
альма-матер. Они организовали для ре-
бят интересную экскурсию по кабинетам 
колледжа, где будущие медики постигают 
тайны медицинской науки. 

Год Желтой земляной Свиньи постепен-
но подходит к концу, ему на смену идет 
Новый 2020-й. Символом наступающего 
2020 года будет Белая металлическая 
Крыса. Этот знак начинает новый 12-
летний цикл китайского гороскопа, поэ-
тому год считается особенно значимым.

Согласно китайскому 
календарю, 
Крыса вступит 
в свои права 
25 января 2020 года.

Фото е. Байлагасовой


